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Ïрииäите óсерäно, тверäое орóæие поста имóùе, яко ùит, всякóþ коçнü прелести враæия 
отвратим вернии. Íе опалимся слаäостüми страстей, ни оãня искóøений óáоимся, 

имиæе Õристос ×еловеколþáеö по÷естüми терпения вен÷ает нас. Òемæе со äерçновением моляùеся, 
припаäаем çовóùе, просяùе мира, и äóøам наøим велия милости.

Стихира понедельника 1-й седмицы Великого поста

Великий пост — 
äóøи отäоõновенüе…
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Як Предстоятель Української Пра-
вославної Церкви, звертаюся до 
вас та до всіх громадян України. 
Сталася біда. На превеликий жаль 

Росія розпочала військові дії проти Украї-
ни і в цей доленосний час закликаю вас не 
впадати в паніку, бути мужніми і проявити 
любов до своєї Батьківщини і один до од-
ного. Закликаю вас перш за все до посиле-
ної покаянної молитви за Україну, за наше  
військо і наш народ, прошу забути взаєм-
ні чвари і непорозуміння та об’єднатися 
любов’ю до Бога і до нашої Батьківщини. 

В цей трагічний час ми виражаємо особ-
ливу любов та підтримку нашим воїнам, які 
стоять на сторожі та оберігають і захища-
ють нашу землю і наш народ. 

Нехай Бог їх благословить і береже! 
Відстоюючи суверенітет та цілісність 

України, ми звертаємось також до прези-
дента Росії та просимо негайно припинити 
братовбивчу війну. 

Український і російський народи 
вийшли із Дніпровської купелі хрещення 
і війна між цими народами це повторення 
Каїнового гріха, який по заздрості убив 
свого рідного брата. Така війна не має вип-
равдання ні у Бога, ні у людей. 

Закликаю всіх до здорового глузду, який 
навчає нас вирішувати свої земні проблеми 
у взаємному діалозі та взаємному розумін-
ні, і щиро надіюсь, що Бог простить нам 
наші гріхи і мир Божий запанує на нашій 
землі та у всьому світі!

Блаженніший Митрополит Онуфрій 
освятив храм на честь священномученика 

Діонісія Ареопагіта у Києві
12 лютого, у день Собору вселенських учителів і святителів 
Василія Великого, Григорія Богослова та Іоанна Златоуста, 
Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій 
звершив освячення храму на честь священномученика Діонісія 
Ареопагіта поблизу Парку партизанської слави у Києві. Про це 
повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Після чину великого освячен-
ня храму Блаженніший владика 
звершив у ньому Божественну 
літургію. Новий храм побудова-
ний на території комплексу храму 
святого праведного Іоанна Крон-
штадтського на вулиці Кронш-
тадтській, 40. 

Предстоятелю співслужи-
ли керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, єпископ 
Баришівський Віктор, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк, духовенство хра-
му та гості у священному сані.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика 
звернувся до пастви зі словом 
проповіді. За богослужінням 
піднесли особливі молитви про 
припинення епідемії, про оду-
жання хворих та допомогу Божу 
лікарям.

Після відпусту Предстоятель 
привітав вірян з днем пам’яті 
святителів Василія, Григорія та 
Іоанна і з освяченням церкви. 
Потім Блаженніший владика 
відзначив церковними нагорода-
ми благодійників храму, які до-
клали зусиль до будівництва та 
благоустрою. Настоятель храму 
протоієрей Нестор Коломієць по-
дякував Блаженнішому архіпас-
тирю та на згадку про пам’ятну 
подію підніс у дар ікону священ-
номученика Діонісія.

Предстоятель освятив новий  
столичний храм на честь преподобного 

Серафима Саровського
13 лютого, у Неділю про митаря і фарисея, Блаженніший Мит-
рополит Київський і всієї України Онуфрій звершив освячення 
храму на честь преподобного Серафима Саровського у храмово-
му комплексі на честь ікони Божої Матері «Скоропослушниця» 
на лівому березі Дніпра у столиці. Про це повідомляє Інформа-
ційно-просвітницький відділ УПЦ.

Блаженніший владика звер-
шив чин великого освячення 
храму та святкову Божественну 
літургію. Предстоятелю співслу-
жили керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, митро-
полит Черкаський і Канівський 
Феодосій, єпископ Баришівський 
Віктор, єпископ Білогородський 
Сильвестр, єпископ Переяслав-
Хмельницький Діонісій, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк, духовенство хра-
му та гості у священному сані.

На малому вході Блаженні-
ший владика відзначив кліриків 
храму богослужбовими нагорода-
ми. Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший архіпастир 
звернувся до вірян зі словом про-
повіді. За богослужінням особли-
во помолились про припинення 
епідемії коронавірусу, про лікарів 

та одужання хворих. Блаженні-
ший Митрополит Онуфрій звер-
шив ієрейську хіротонію клірика 
храму на честь Зачаття Іоанна 
Предтечі Святошинського бла-
гочиння Києва диякона Андрія 
Кобулея. Виголосивши відпуст, 
Предстоятель привітав парафіян 
храмового комплексу з освячен-
ням нового храму, а настоятеля 
протоієрея Віктор Іващука — з 
тезоіменитством та днем народ-
ження. Отець Віктор подякував 
Архіпастирю та подарував іко-
ну преподобного Серафима Са-
ровського.

Блаженніший 
Митрополит Онуфрій 
розповів, як досягнути 
справжньої молитви 

Чим глибше людина розуміє, 
що Бог є все, тим сильніша її 
молитва. Про це Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї 
України Онуфрій розповів у 
своїй проповіді в Неділю про 
митаря і фарисея, повідомляє 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ.

За словами Архіпастиря, го-
туючи нас до Великого посту, що 
передує Христовому Воскресін-
ню, Церква каже нам про те, 
що настає час посиленої праці в 
пості, покаянні й молитві.

«Кожна людина створена, 
щоб дивитись на Бога й радіти. 
Якщо ти маленького духовного 
зросту, тобто твій розум не може 
побачити Бога і розібратися, яке 
вчення про Христа є істинним, 
тоді піднімися на дерево посту, 
і звідти побачиш Спасителя. Не 
через призму іншої особи, а віч-
на-віч», — відзначив він.

Як наголосив Предстоятель, 
піст і молитва є ті два крила, які 
підносять людину над тлінним 
і гріховним. «Церква вчить нас, 
якою має бути молитва, щоб 
вона підносила, а не була мерт-
вим крилом, що висить і не при-
носить жодного подвигу. Пра-
вильна молитва є смиренною 
молитвою», — додав владика.

Його Блаженство пояснив, 
на чому має ґрунтуватися наша 
смиренна молитва.

«Людина має в молитві 
пам’ятати, що Бог є все, що Бог 
є сенс нашого життя, Бог є кра-
са нашого життя, Бог є світло 
нашого життя, Бог є любов, Бог 
є добро, Бог є милосердя, Бог є 
мир, а ми — порох і попіл, ми —  
ніщо, бо створені Богом із ні-
чого… На цій підставі, що Бог 
є все, а я — ніщо, має ґрунтува-
тися наша молитва. І ми повинні 
так говорити: «Господи, Ти є все, 
а я — ніщо, помилуй мене, нік-
чемність!»

Причому, як зауважив Мит-
рополит Онуфрій, якщо людина 
не виконує у своєму житті волю 
Божу, то вона сповнюється збен-
теженням і розпачом. А якщо 
живе і підносить правильну мо-
литву, то пізнає щастя і блаженс-
тво.

«Смирення в молитві — це 
не самоприниження, це ро-
зуміння того, що ми є ніщо. Чим 
глибше людина розуміє, що Бог 
є все, тим сильніша її молит- 
ва», — резюмував владика.

Новости

У день Стрітення Господнього Блаженніший 
Митрополит Онуфрій звершив  

Божественну лiтургiю у 
Хрестовоздвиженському храмі на Подолі

15 лютого, у день свята Стрітення Господа нашого Іісуса Христа, Бла-
женніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив Бо-
жественну літургію у столичному Хрестовоздвиженському храмі. Про 
це повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Перед святковою Літургією свя-
щеннослужителі звершили чин освя-
чення свічок. 

Предстоятелю співслужили керу-
ючий справами УПЦ митрополит Бо-
риспільський і Броварський Антоній, 
митрополит Івано-Франківський і 
Коломийський Серафим, митрополит 
Горлівський і Слов’янський Митро-
фан, єпископ Баришівський Віктор, 
єпископ Переяслав-Хмельницький 
Діонісій, єпископ Ірпінський Лавр, 
єпископ Бородянський Марк, духо-
венство храму та гості у священному 
сані. Після читання святого Євангелія 
Блаженніший владика звернувся до 
пастви зі словом проповіді.

На сугубій єктенії піднесли особ-
ливі прохання про одужання дітей, 

хворих на рак, а також про припи-
нення епідемії коронавірусу. Блажен-
ніший Митрополит Онуфрій виго-
лосив молитву за хворих дітей. Такі 
молитовні прохання у Міжнародний 
день онкохворої дитини, який відзна-
чається саме 15 лютого, лунали у всіх 
храмах та монастирях Української 
Православної Церкви.

Також за богослужінням помоли-
лись за упокій душ загиблих та помер-
лих учасників бойових дій на тери-
торії інших держав.

Предстоятель звершив дияконсь-
ку хіротонію студента 3 класу заоч-
ного сектору Київської духовної семі-
нарії Андрія Патики. Він служитиме у 
Хрестовоздвиженському храмі у селі 
Крюківщині.

Наприкінці богослужіння свя-
щеннослужителі звершили чин 
славлення перед іконою свята.

Після відпусту Блаженніший 
владика привітав вірян зі Стрі-
тенням Господнім та відзначив 
благодійників храму церковними 
нагородами. Настоятель Хресто-
воздвиженського храму протоієрей 
Валерій Кравець подякував Архі-
пастирю за візит.

У Неділю про блудного сина 
Предстоятель очолив Божественну 

літургію у Києво-Печерській Лаврі
20 лютого, у Неділю про блудного сина, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив 
Божественну літургію у храмі на честь преподобних 
Антонія і Феодосія Печерських Свято-Успенської Киє-
во-Печерської Лаври. Про це повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили намісник Києво-Печерської 
Лаври митрополит Вишгородський і Чорнобильський Павел, 
архієпископ Бучанський Пантелеімон, єпископ Баришівський 
Віктор, єпископ Ірпінський 
Лавр, єпископ Бородянсь-
кий Марк, духовенство 
обителі та гості у священ-
ному сані.

Після читання святого 
Євангелія Блаженніший 
владика звернувся до пас-
тви зі словом проповіді. 
Архіпастир пояснив віря-
нам притчу Господа про блудного сина.

За богослужінням піднесли сугубі прохання про при-
пинення епідемії, про лікарів та 
одужання хворих. Після відпусту 
Предстоятель привітав паству з 
неділею. «Хай Господь, молит-
вами Преблагословенної Вла-
дичиці нашої Богородиці і При-
снодіви Марії, дасть нам розум і 
силу осягнути красу покаяння і 
провести у покаянні майбутній 
Великий піст — щоб ми з радіс-
тю зустріли свято преславного 
Христового Воскресіння», — по-
бажав Блаженніший владика та 
благословив усіх.

+ Онуфрій, Митрополит 
 Київський і всієї України,  

Предстоятель Української 
 Православної Церкви

Предстоятель news.church.ua

Звернення Блаженнішого  
Митрополита Київського і всієї України Онуфрія  

до вірних та до громадян України  

На обложке картина  
Сергея Ефошкина «Исповедь»

Дорогі брати і сестри!  
Вірні нашої Української Православної Церкви! 
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В основе отмечаемого праздника, 
как сказал затем Его Высокопрео-
священство, лежит желание святой 
Церкви положить конец многим 

распрям и разделениям в обществе хрис-
тиан. «Масштаб личностей святителей был 
настолько огромен, что религиозное обще-
ство поневоле разделилось на привержен-
цев каждого. Одни считали, что первым 
является Василий Великий и стали назы-
ваться василианами. Кто считал первым 
Иоанна Златоуста — иоаннитами, Григория 
Богослова — григорианами. И вот все три 
святителя явились во сне одному еписко-
пу и сказали, что Господь ради единства и 
любви всех благословляет кроме отдельной 
памяти каждого из них, установить и сов-

местный праздник. Вот почему Церковь 
решает учредить праздник и объединить 
всех трёх святителей, тем самым показав, 
насколько важно, чтобы среди нас всегда 
было единомыслие и единодушие. 

Никто не имеет права сравнивать лю-
дей, превознося одного, и, умаляя другого. 
Для Бога каждый человек уникален. Все 
христиане равны, если они благочестивы, 
соблюдают заповеди Господни и пропове-
дуют Его Слово. Этот день важен ещё тем, 
что человеку даётся возможность прими-
риться со своими врага-
ми, со всеми теми, кого 
он обидел, попросить у 
них прощения и привес-
ти свою душу в состояние 
мира. Недаром сегодня 
звучат слова празднич-
ного тропаря «Да дарует 
Господь мир вселенней и 
душам нашим велию ми-
лость».

Также владыка Лука 
пожелал, чтобы каждый 
верующий человек видел 
в святителях не только пример святости и 
евангельского совершенства, но и своих на-
ставников, которые бдят о его душе.

«Каждому из нас нужен учитель, на-
ставник и проводник души на Небеса. Ну-
жен тот, кто поможет укрепиться в вере и 
истине. Кто поможет противостоять той 
нравственной нечистоте, которой сегодня  
так много в нашем обществе. И которая, 
словно ржа, разъедает души людей. Мы 
должны постоянно стремиться к верши-
нам нравственной чистоты, которой обла-
дали угодники Божьи. Стараться быть по-
хожими на них. Ведь они помогают нам не 
заблудиться и двигаться вперед в нужном 
направлении. Указывают путь, по которо-
му мы должны следовать.

Этот мир стремительно 
меняется, в нём существует 
бесконечное множество пе-
рекрестков, когда не знаешь, 
куда свернуть. Когда начина-
ешь сомневаться, правильно 
ли ты идешь. И, слава Богу, у 
человечества еще есть путь, 
остающийся неизменным 
уже много веков. Это путь, 
который нам указывает 
Христос. И если мы хотим 
следовать по этому пути, мы 
должны очищать свои души, 

избавляясь от грехов. Служить Христу 
не только словами, но и делами. Святите- 
ли — пример такого служения.

Будем же своими добрыми делами до-
казывать верность Господу. Свидетельст-
вовать этому миру о нашем единодушии 
и единомыслии. О нашей нравственной 
чистоте. Да, мы немощны. У нас так много 
скорбей и так мало сил. Но разве Господь 
оставлял кого-нибудь? Он всегда помогает 
тем, кто с искренней верой к Нему обраща-
ется. Господь даёт нам всё для того, чтобы 
мы становились чище и сильнее. Он дал 
нам Церковь, дал Таинства церковные. Дал 
нам всё, чтобы мы никогда не унывали и не 
отчаивались. Будем же верить в Него и упо-
вать на Его милость».

Поздравляя всех с этим одним из 
самых главных церковных собы-
тий, Его Высокопреосвященство 
напомнил о том, что вероятность 

встречи с Богом целиком и полностью зави-
сит от веры самого человека.

«Верил или не верил в приход Христа 
праведный Симеон? У него были сомнения 
до последнего момента. Ему казалось невоз-
можным, чтобы дева осталась девой даже 
после рождения ребенка. Но однажды ему 
явился Ангел и произнёс: «Имей веру напи-
санным словам, ты сам убедишься, что они 
исполнятся, ибо не вкусишь смерти, доколе 
не увидишь Христа Господа, Который ро-
дится от Чистой и Пренепорочной Девы». 
С того дня праведный Симеон стал ожи-
дать пришествия Обетованного Мессии. 
Конечно, Симеону было простительно сом-
неваться и не верить, так как он еще не был 
христианином и многого еще не знал, по 
сравнению с нами. Мы-то с вами сейчас зна-
ем гораздо больше, чем он. Поэтому вовсе 
не случайно называемся христианами. Мы 
не просто знаем историю нашей Церкви, но 
и верим, что Христос — не просто Мессия, 
а Бог — второе Лицо Святой Троицы. Мы 
верим, что Он существует, и желаем встре-
чи с Ним. Для нас Он истинен и доступен, 
потому что мы можем причащаться Ему в 
таинствах. 

Но есть ли у человека иная возможность 
встретиться с Богом? Конечно, такая воз-
можность существует. И зачастую встреча 
с Богом происходит для многих незаметно 
через наше сближение с людьми, которые 
нас окружают. Ведь через такое сближение 
человек лучше познаёт себя как личность. 
Научается видеть в себе и близких не живых 
существ, обладающих даром речи и мыш-

ления, но, прежде всего, носителей образа 
Божьего. Когда старец Симеон принял на 
свои руки Младенца Христа, он произнес 
свои пророческие слова: «Ныне отпущаеши 
раба Твоего, Владыко, по глаголу Твоему, с 
миром, ибо видели очи мои спасение Твое, 
которое Ты уготовал пред лицем всех людей. 
Свет к просвещению язычников и славу лю-
дей Твоих Израиля». В этот момент, пожа-
луй, произошла та самая встреча, которая 
положит начало поиску гармонии в отноше-
ниях человека и Бога, о которой каждый из 
нас мечтает. Иногда такая встреча происхо-
дит благодаря чудесному внутреннему от-
кровению или опыту, а иногда в результате 
искреннего духовного поиска или правиль-
ного духовного воспитания.

Мы можем увидеть Божественный разум 
во всём окружающем нас мире. Чем больше 
мы сталкиваемся с неизвестностью, опас-
ностью, болью, несправедливостью, неожи-
данными проблемами, духовными кризиса-
ми, тем больше вероятность встретить Бога. 
В такие минуты Он всегда Сам спешит нам 
навстречу. Но почему же тогда такие встре-
чи так редки? Да всё потому, что грех меша-
ет человеку увидеть Бога. Из-за своей духов-
ной слепоты он просто проходит мимо. Для 
встречи человеку следует лишь очистить 
своё сердце и освободиться от всякой грехо-
вной скверны, которая, словно стена, засло-
няет от нас Бога».

По словам владыки, если православный 
человек действительно хочет встретиться с 
Богом, ему следует всегда помнить о своём 
уникальном даре.

«Что нас отличает от старца Симеона? 
Он только смог увидеть Иисуса младенцем. 
И не более того. В то время как нам дана бла-
годать познать Его как совершенного Бога и 

совершенного Человека. Через Святое Еван-
гелие мы знаем всё, что Он сделал для нас. 
Мы не только увидели Спасителя, не только 
прикоснулись ко Христу, но соединились с 
Ним в Святом Крещении! «Все вы во Христа 
крестившиеся, во Христа облеклись».

Этот высший союз, как утвердил Сам 
Господь, совершается в Святом Причастии, 
когда мы принимаем Его Священное Тело 
и Кровь. Мы, православные, знаем всё это. 
Мы слышим и читаем об этом, и, тем не 
менее, остается очень важный и сущест-
венный вопрос: является ли Иисус Христос 
частью нашей жизни, нашего повседневного 
опыта и духовной борьбы? И как только мы 
найдем ответ на этот вопрос, я уверен, что 
такая желанная встреча с Богом обязательно 
произойдет».

Во время Литургии на сугубой ектении 
вознесли особые прошения о выздоровле-
нии онкобольных детей и о прекращении 
эпидемии коронавирусной инфекции.

Также все присутствующие на богослу-
жении помолились за упокой душ погибших 
и умерших участников боевых действий на 
территории Афганистана и других госу-
дарств.

12 февраля, в день Собора вселенских учителей и святителей Василия Великого, 
Григория Богослова и Иоанна Златоуста, Высокопреосвященнейший Лука, 

митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил Божественную литургию  
в храме в честь святого апостола и евангелиста Иоанна Богослова.

15 февраля, в праздник Сретения Господа нашего Иисуса Христа, 
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский 

совершил Божественную литургию в Сретенском храме г. Запорожья.

hramzp.ua
В Запорожье молитвенно 

почтили память 
погибших воинов-

интернационалистов 

15 февраля, в очередную 
годовщину вывода советских 
войск из Афганистана, Высо-
копреосвященнейший Лука, 
митрополит Запорожский и Ме-
литопольский принял участие в 
траурных мероприятиях и от-
служил заупокойный молебен у 
памятника воинам, погибшим в 
Афганистане и локальных вой-
нах за рубежом на Аллее Трудо-
вой Славы. В это день, как ска-
зал Его Высокопреосвященство, 
когда наша Церковь празднует 
Сретенье Господне, день встре-
чи Нового и Ветхого Заветов, 
мы вспоминаем прошлое, оце-
ниваем настоящее и думаем о 
будущем.

«Человек призван быть Ан-
гелом мира, а не ангелом вой-
ны. Он рождён для того, чтобы 
приумножать добро на земле, 
а не сеять зло и разрушение. И 
больно наблюдать за тем, как 
человек становится игрушкой 
в руках дьявольских. Конечно, 
при этом он может думать, что 
служит добрым и светлым це-
лям. Но это не так. И в этом мы 
убеждаемся на примерах из на-
шей недавней истории. Не усво-
ив горьких уроков из прошлого, 
общество обречено повторить 
трагические ошибки предыду-
щих поколений. Потому что всё 
в этом мире взаимосвязано».

Затем владыка произнёс сло-
ва утешения, обращённые глав-
ным образом к матерям и вдо-
вам. «Сегодня мы вспоминаем 
молодых ребят, которые ушли 
из этой жизни в самом расцве-
те лет. Ваши сыновья и мужья, 
которых мы вспоминаем, уже 
в вечности. Сегодня вы задаёте 
себе вопрос: почему всё это про-
изошло? Неужели не было воз-
можности это предотвратить? 
Чтобы предотвратить новые 
войны, чтобы не гибли наши 
дети, каждый год мы собираем-
ся у этого святого для каждого 
запорожца места. Мы приносим 
алые гвоздики как символ не-
увядающей памяти живых о тех, 
кто не изменил своей воинской 
присяге. Сегодня наша земля 
омывается кровью своих луч-
ших сынов, наш долг — сделать 
всё, чтобы она закончилась, что-
бы не было новых могил, чтобы 
юношам не пришлось воевать, 
чтобы не лилась кровь, а дети 
не становились сиротами. Мы 
просим у Господа для павших 
героев Царствия Небесного, а 
для живых — сил, терпения и 
мудрости».
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«Да дарует Господь мир вселенней  
и душам нашим велию милость»

«Встреча с Богом происходит  
через наше сближение с людьми»
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В связи с введенным военным по-
ложением в Украине прошу вас 
соблюдать правила, установ-
ленные в соответствии с этим 

статусом. Надеюсь, вы помните школь-
ные уроки, на которых всем нам расска-
зывали о безопасности жизнедеятель-
ности. Сейчас самое время вспомнить 
эти основы ради сохранения жизни.

Ради безопасности вас и ваших 
близких придерживайтесь правил ко-
мендантского часа, соблюдайте пред-
писания властей относительно свето-
маскировки (минимальное освещение 
помещений вплоть до полного отклю-
чения света в темное время суток).

Никто из нас не хочет войны! Поэ-
тому мы должны делать со своей сторо-

ны все возможное, чтобы молитвенно 
и социально помогать восстановлению 
мира. Мы должны в текущей ситуации 
не подвергаться панике, бросать свое 
жилище, позволять мародерам нажи-
ваться на страшной ситуации. Бдитель-
ность и спокойствие — наши мощные 
помощники в этом.

Дорогие мои! Прошу вас: не под-
давайтесь панике, соблюдайте реко-
мендации, которые предоставляются 
официальными источниками, будьте 
бдительны!

Внесём свою лепту в восстановле-
ние мира!

+ Лука
Митрополит Запорожский 

 и Мелитопольский

Дорогие отцы-настоятели,  
отец-наместник, матушки-игуменьи!

В связи с введенным в Украине военным 
положением и переживаниями среди наше-
го народа, прошу всех вас открыть храмы и 
обители, ради того, чтобы нуждающиеся в 
духовной помощи или крове могли прийти, 
как чада, в храм Божий, поставить свечку 
и вознести молитву о мире и, если это бу-
дет необходимо, остаться на ночлег, как 
паломники, пусть и с помощью подручных 
средств.

Вспомните слова Евангелия, в которых 
говорится: «И родила Сына Своего Первен-
ца, и спеленала Его, и положила Его в ясли, 
потому что не было им места в гостини-
це» (Лк. 2:7). Эти слова напоминают нам, что 
даже семья воплотившегося Господа нуж-
далась в обители, и мы должны проявлять 
милосердие к нуждающимся.

Не отказывайте людям, к вам обращаю-
щимся, принимайте тех, кто приходит, как 
братьев и сестер! Разумеется, не все священ-
нослужители могут постоянно дежурить в 
храмах и принимать приходящих и обра-
щающихся за помощью, поэтому прошу вас 
выбрать из числа прихожан ответственных 
людей, готовых принести в жертву свое вре-
мя ради ближних.

В рамках, разрешенных законодатель-
ством, прошу пускать в храмы и обители 
нуждающихся в приюте, разумеется, пред-
варительно поговорив с ними и выяснив 
причину прихода в храм, чтобы избежать 
провокаций. Искренне надеюсь, что обра-
тившиеся за помощью будут приняты с лю-
бовью. 

«Приидите ко Мне вси труждаю-
щиися и обремененнии, и Аз упокою вы»  
(Мф. 11:28).

С любовью о Господе, молясь вместе с 
вами, призываю на всех вас Милость Бо-
жию.

+ Лука
Митрополит Запорожский 

 и Мелитопольский

Обращение митрополита Луки 
 в связи с необходимостью соблюдения рекомендаций военного времени.

Комментируя по просьбе журналистов дан-
ное событие, Высокопреосвященнейший Лука, 
митрополит Запорожский и Мелитопольский 
отметил не только его символическое, но и прак-
тическое значение.

«Для истинного христианина проповедовать 
Евангелие своей жизнью — это в первую оче-
редь помогать людям. Несмотря на то, что в на-
стоящее время материальных возможностей для 
социального служения у прихожан становится 
всё меньше, они по-прежнему верой и правдой 
продолжают исполнять свой гражданский и че-
ловеческий долг. Нынешняя акция — яркое тому 
подтверждение. Более сорока человек пришли на 
станцию переливания крови, чтобы стать доно-
рами. Отрадно, что в нашем обществе всё еще не-
мало тех, кто переживает и болеет душой, кто го-
тов откликнуться на призыв о помощи. Для кого 
заповедь любви обязательна для исполнения. И 
пока среди нас будут оставаться неравнодушные 
люди, для которых благо ближнего дороже собс-
твенного мещанского благополучия, Господь нас 
не оставит Своей милостью, — подытожил Его 
Высокопреосвященство.

Благотворительный марафон «Любовь мило-
сердствует» в Запорожской епархии проводится 
с 2011 года. За это время духовенство и миряне 
сдали более 2000 литров донорской крови, а так-
же пожертвовали миллионы гривен, за которые 
было приобретено необходимое медицинское 
оборудование, помогающее сегодня врачам спа-
сать человеческие жизни.

14 февраля в Запорожской епархии Укра-
инской Православной Церкви стартовала 
активная фаза благотворительного обще-
ственно-церковного проекта «Любовь мило-
сердствует».

Митрополит Лука: 
«Ибо, как тело без 

духа мертво, так и 
вера без дел мертва» 

8 февраля Высокопреосвя-
щеннейший Лука, митрополит 
Запорожский и Мелитопольский 
встретился с жителями дома по 
ул. И. Франко, 43, чьи квартиры 
пострадали в результате взрыва 
воздушно-газовой смеси, случив-
шегося 28 января 2022 года. 

От имени духовенства и ве-
рующих Запорожской епархии 
УПЦ Владыка митрополит вру-
чил людям продуктовые наборы, 
одежду, обувь, предметы обихода 
и так далее. Израсходованные на 
это благое дело средства, были 
собраны в рамках общественно-
церковного благотворительного 
проекта «Любовь милосердст-
вует», который действует в епар-
хии с 2011 года.

— Можно очень долго и мно-
го рассуждать о том, хорошие мы 
христиане или плохие. Но, если 
наши слова не будут подкрепле-
ны конкретными делами жерт-
венной любви к ближнему, совер-
шаемыми во славу Божью, они 
не стоят ровным счетом ничего. 
Апостол Иаков очень четко гово-
рит нам по этому поводу: «Вера 
без дел мертва». Именно поэто-
му в свое время родился проект 
«Любовь милосердствует». А 
наши многочисленные неравно-
душные прихожане и сегодня с 
большой радостью принимают 
в нем посильное участие, — от-
метил в комментарии предста-
вителям запорожских СМИ Его  
Высокопреосвященство.

Дорогие братья и сестры!

Открывая мероприятие, руководитель 
Миссионерского отдела епархии иерей Мак-
сим Райков в своем вступительном слове 
изложил краткую историю становления 
Православной духовной миссии в Японии, 
а также напомнил о некоторых фактах из 
жизни самого святителя Николая. Священ-
нослужитель особенно подчеркнул, что ус-
пех его евангельской проповеди в далекой 
языческой стране связан, прежде всего, с 
личностью святителя Николая, его крепкой 
верой в Бога, надеждой на Него, и, конечно, 
с неустанным упорным трудом. В том числе, 
и над самим собой. 

Далее участниками конференции был 
поднят вопрос относительно приходского 
консультирования. А именно — процесса 
получения сотрудниками храмов необходи-
мых знаний по основам православной веры. 
Продолжая общение, отец Максим сообщил, 
что в этой связи, в 2022 году вверенным ему 
отделом будет рекомендоваться проведение 
мероприятий образовательного характера. 
В их основу будет положен опыт прошлых 
лет. Продолжая тему, глава Миссионерского 
отдела проинформировал, что, помимо это-
го, уже отпечатана брошюра «Православ-
ный Катехизис». Книги будут розданы по 
всем приходам епархии.

Также священниками был затронут воп-
рос языка молитвы и богослужения. Было 

особо отмечено, что православное богослу-
жение, совершаемое на церковнославянском 
языке, является одним из главных способов 
выражения любви к Богу, молитвенного об-
щения с Ним и лучшая школа для усвоения 
высших форм святооте-
ческого богословия и ду-
ховного опыта. 

Святой равноапос-
тольный Николай Япон-
ский по этому поводу от-
мечал: «Я полагаю, что не 
перевод Евангелия и бо-
гослужения должен спус-
каться до уровня народ-
ной массы, а, наоборот, 
верующие должны воз-
вышаться до понимания 
евангельских и богослу-
жебных текстов». Кроме 
того, в ходе состоявшегося 
конструктивного диалога 
были подведены итоги ра-
боты Миссионерского от-
дела за прошедший 2021 
год, и определены задачи 
на будущее.

16 февраля, по благословению Высоко-
преосвященнейшего Луки, митрополита  
Запорожского и Мелитопольского, про-
шла традиционная онлайн-конферен-
ция на платформе Zoom, посвященная 
памяти равноапостольного святителя 
Николая Японского (Касаткина).

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Благословение митрополита Луки  
держать двери храмов и обителей 

открытыми, с учетом комендантского часа

Дорогие мои, берегите жизнь!

Запорожцы и священники  
со своим правящим архиереем 

дали старт активной фазе 
благотворительного марафона 

«Любовь милосердствует»

Состоялось итоговое собрание  
Миссионерского отдела Запорожской епархии 

по итогам 2021 года

Запорожская епархия оказала помощь 
православным братьям в Танзании 

16 февраля митрополит Запорожский и Мелитопольский Лука 
передал православным священникам, несущим свой пастыр- 
ский подвиг в Танзании (Африка) церковную утварь и облаче-
ние, пожертвованные духовенством епархии.

Владыка Лука доставил помощь православным братьям-
священнослужителям, клирикам Африканского экзархата 
РПЦ. Его Высокопреосвященство передал Церковную утварь 
и облачение, общим весом 64 килограмм — то, что разрешено 
правилами провоза багажа.

Это Евхаристические сосуды, Богослужебные облачения, 
иконы, 20 метров бязи для женских платков — то, что можно 
было доставить собственными силами.

Владыка Лука пожелал нашим православным собратьям 
во Христе хранить в сердце своем слова апостола Павла, гово-
рящем о Господе нашем, «в Котором мы имеем дерзновение и 
надежный доступ через веру в Него. Посему прошу вас не уны-
вать при моих ради вас скорбях, которые суть ваша слава» 
(Еф. 3:12–13).
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Прошлое уже не вернуть, будущее 
еще не наступило, настоящее не-
прерывно бежит, и остановить 
его невозможно. Рождаются и 

умирают на берегах этой реки цивилизации 
и царства, сменяют друг друга эпохи. 

Три десятилетия по сравнению с исто-
рией человечества срок небольшой. Но для 
нас, живущих здесь и сейчас, важно каждое 
мгновение. В нынешнем году — 30 лет с мо-
мента, когда 26 июня 1992 года Поместным 
Собором Украинской Православной Церк-
ви было принято решение об образовании  
самостоятельной Запорожской епархии. 

Первым архипастырем новообразован-
ной епархии стал Высокопреосвященный 
архиепископ Василий (Злотолинский), до 
этого возглавлявший Крымскую епархию. 
Трудно вкратце описать все те труды, кото-
рые понес владыка Василий на протяжении 
своего семнадцатилетнего пребывания пра-
вящим архиереем. Устроение епархиальной 
жизни — организация деятельности епар-
хиального управления, формирование но-
вых благочиний, возникновение новых пра-
вославных общин, происходило в условиях, 
когда Церковь в Украине только освободив-

шись от уз тоталитарного режима советской 
эпохи, переживала новые тяжелые испыта-
ния, вызнанные активизацией раскольни-
ческой деятельности, всецело поддержива-
емой руководством молодого украинского 
государства. Но, несмотря на эти трудности, 
церковная жизнь в Запорожском крае ак-
тивно возрождается. В этот период возника-
ет основная масса православных приходов: 
с 12-ти на момент образования епархии, 
к весне 2007 года их количество достигло  
235-ти.

Плодом трудов и забот владыки Василия 
по обеспечению приходов духовенством 
явилось то, что с 8 человек на момент обра-
зования епархии, клир к весне 2007 года уве-
личился до 300 человек. Много внимания и 
сил было уделено просветительской и мис-
сионерской работе Церкви в регионе. В 1993 
году было начато издание епархиальной га-
зеты «Запорожье Православное», ныне пе-
реименованной в «Летопись Православия». 
Тогда, в начале 90-х для многих прихожан 
из сельских глубинок это епархиальное из-
дание было едва ли не единственным регу-
лярным источником, откуда паства черпала 
не только новости церковной жизни, но и 
живое слово святоотеческого и пастырского 
наставления. 

В тот период активного умножения паст-
вы ощущалась острая потребность в ду-
ховной литературе, которая тогда не была 
доступной как сегодня. Высокопреосвящен-
ным Василием была организована публика-
ция ряда сборников проповедей и поучений, 
которые продолжительное время были для 
многих священнослужителей основным 
руководством в их проповеднической дея-
тельности. По мере налаживания церков-
ной жизни в Запорожском крае, Церковь 
получает возможность нести проповедь на 
радио и телевидении. На протяжении всех 
лет существования Запорожской епархии 
по местным каналам телерадиовещания не 
прекращались циклы просветительских 
программ с участием правящего архиерея и 
духовенства.

Близилось к концу второе тысячелетие и 
весь мир готовился к встрече грандиозного 
юбилея — 2000-летия Рождества Христо-
ва. Празднование этого великого события 
в полном смысле этого слова началось на 
Запорожской земле: в 1997 году в нашем 

городе состоялась первая 
в мире Международная 
духовно-светская научно-
практическая конференция 
«Аще возможно, будьте в 
мире со всеми…». Как по-
четный глава комиссии 

ООН по вопросам подготовки торжествен-
ного празднования 2000-летия Рождества 
Христова Блаженнейший владыка Влади-
мир, Митрополит Киевский и всея Украины 
стал председателем оргкомитета, конферен-
ции. Владыка Василий стал сопредседателем 
этого научного форума, в котором приняли 
участие весь епископат Украинской Право-
славной Церкви, представители епископата 
Русской и Грузинской Православных Цер-
квей, государственные деятели, научная и 
творческая интеллигенция. 

По общему мнению всех участников, 
конференция прошла на самом высоком 
уровне, а те вопросы, которые обсуждались, 
на многие годы определили духовно нравс-
твенное развитее общества в свете Божест-
венной Истины Православия.

Духовным сердцем каждого православ-
ного человека является храм. За почти 30-
летнюю историю Запорожской епархии 
были восстановлены или созданы сотни 
храмов. Но духовным сердцем епархии яв-
ляется кафедральный собор. Особой ми-
лостью Божьей в Запорожской епархии в 
унисон бьются два сердца — это Свято-Ан-
дреевский кафедральный и Свято-Покровс-
кий архиерейский соборы.

2000-й год ознаменовался началом ре-
конструкции некогда весьма популярного у 
запорожцев кинотеатра им. Т.Г. Шевченко 
в Свято-Андреевский кафедральный собор 
при непосредственном участии и финан-
совой поддержке президента АО «МОТОР 
СИЧ», Героя Украины Вячеслава Богуслае-
ва. Собор включает три придела: централь- 
ный — в честь апостола Андрея Первозван-
ного, правый — в честь преподобного Сера-
фима Саровского, левый — во имя праздни-
ка Благовещения Пресвятой Богородицы.

Внешний облик и месторасположение 
Свято-Покровского архиерейского собора 
полностью совпадают с бывшим Алексан-
дровским (так именовался ранее город За-
порожье) кафедральным собором. Строи-
тельство почти точной копии разрушенного 
собора началось в 1993 году и продолжалось 
14 лет. 53-метровый Свято-Покровский ка-
федральный собор специалисты называют 
одним из красивейших в стране. Освящение 
уже отреставрированного кафедрального 
собора совпало с годовщиной освобождения 
города от фашистских захватчиков и Днем 
Запорожского казачества — 14 октября. 

С умножением паствы происходит изме-
нение канонической территории Запорож-
ской епархии, и весной 2007 года из состава 
Запорожской епархии образуется самостоя-
тельная Бердянская епархия.

Наступала новая глава в истории Запо-
рожской епархии, минули годы первона-
чального ее становления, и наступил период 
уже более углубленной работы по благоус-
тройству епархиальной жизни, трудов по 
продолжению и дальнейшему развитию ра-
нее заложенных благих начинаний, разреше-
нии насущных вопросов церковной жизни, 
которые обозначились в процессе 30-лет-
него становления Запорожской епархии. И  
изъявлением Святого Духа Запорожской 
земле был дан такой делатель. 23 декабря 
2010 года решением Священного Синода 
Украинской Православной Церкви на Запо-
рожскую кафедру назначается Высокопре-
освященный архиепископ Лука.

Появление нового архипастыря в За-
порожской епархии дало новый импульс 
церковной жизни и охарактеризовалось 
активизацией роли и участия Церкви в об-
щественной жизни Запорожского региона. 
Много сил полагается владыкой Лукой на 
возрождение и укоренение пасомых в ли-
тургической жизни Церкви. Регулярными 
совершением Литургий на приходах епар-
хии, архипастырем прививается пастве лю-
бовь к богослужению. За короткий проме-
жуток времени практически не осталось в 
епархии ни одного даже самого удаленного 
храма, где бы верующие не разделили со сво-
им архипастырем радость молитвенного об-
щения. Благодаря радению владыки Луки, в 
жизнь Запорожской епархии прочно входит 
практика регулярных соборных богослуже-
ний с участием всего духовенства в течение 
церковного года. Важным миссионерским 
шагом стало введение в Запорожье древней 
практики совершения чина Великого освя-
щения воды на реке Днепр, совершаемого в 
праздник Крещения Господня. Это событие 
получило название «3апорожскй Иордан». 
Каждый год в нем принимают участие около 
десяти тысяч человек. Зародившаяся новая 
традиция была с радостью воспринята жи-
телями Запорожья.

Тяжелым наследием государственного 
атеизма на Запорожской земле было от-
сутствие святынь. А ведь почитание святых 
икон и мощей, благоговейное и трогатель-
ное отношения к ним верующего челове-
ка является особой отличительной чертой 
Православия. Любой народ во все времена, а 
тем более в особенно трудные, живет и под-
крепляется святыней и надеждой. В разное 
время Запорожскую епархию посещали та-
кие всеправославные святыни, как десница 
Иоанна Крестителя, десница вмч. Димитрия 
Солунского, честная глава вмц. Анастасии 
Узорешительницы. Запорожский край не 

оставляет и Царица Небесная через Свои 
чудотворные иконы. Так накануне Успения 
Божией Матери запорожцы встречали об-
раз Божией Матери Молченский — святыню 
Рождества Пресвятой Богородицы Молчен-
ского Путивльского женского монастыря. А 
накануне главного праздника Запорожского 
края — Покрова Богородицы — Пустын-
но-Глинскую икону Рождества Пресвятой 
Богородицы из Глинской пустыни. Эти чу-
дотворные иконы побывали во всех благо-
чиниях епархии.

Продолжение на стр. 9 >>>

Бежит, течет река времени, она непрерывно движется от прошлого  
к будущему через настоящее. Многие великие мыслители упирались  

в тупик, при попытке объяснить загадку времени.

spzh. news
В Румынской 

Православной Церкви 
канонизируют первую 
румынскую монахиню 

Священный Синод Румынс-
кой Православной Церкви объя-
вил о канонизации преподобной 
Феофаны Басараб из монастыря 
Алботина (Видин), современни-
цы святителя Григория Паламы 
и ученицы святителя Феодосия 
Исихаста. Об этом сообщает 
«Служба новостей Румынского 
Патриархата». Феофана Басараб —  
первая известная в истории ру-
мынская монахиня. День памяти 
преподобной Синод утвердил 
на 28 октября. Сайт Румынского 
Патриархата информирует, что 
Феофана родилась в начале XIV 
века в семье первого правителя 
Валахии Басараба I Основателя 
(1310–1352). При крещении ее на-
звали Феодорой. Девочка получи-
ла хорошее воспитание, основан-
ное на любви к Богу и ближнему.

Феодора вышла замуж за 
Ивана Александра (1331–1371), 
будущего царя Болгарии. В семье 
родилось четверо детей. Два сына 
Феодоры впоследствии погибли в 
боях. Вместе со своим мужем, ца-
рем Иваном Александром, Феодо-
ра восстанавливала разрушенные 
монастыри и храмы, основывала 
новые. Этот период историки 
считают эпохой культурного и 
духовного возрождения болгар.

Рвение и преданность Феодо-
ры Богу и святым современники 
отметили в летописях. 

В 1345 году царь Иван Алек-
сандр решил развестись, отверг-
нутая женщина смирилась и под 
именем Феофана удалилась в мо-
настырь, чтобы отречься от забот, 
зол и смут мира сего и с любовью 
и преданностью служить Христу.

Чтобы не портить отноше-
ния между двумя соседними го-
сударствами, Феодора предпоч-
ла остаться в Болгарии. Так она 
проявила мудрость и любовь к 
румынскому и болгарскому на-
родам.

Считается, что наставником 
монахини Феофаны был препо-
добный Феодосий Исихаст, уче-
ник святителя Григория Паламы.

Деятельность и высокая ду-
ховность преподобной Феофаны 
впечатляли жителей окрестных 
городов. В болгарской и сербской 
области Тимок и сегодня, спус-
тя шесть столетий, чтут дела и 
подвиги преподобной Феофаны, 
румынской царицы, просиявшей 
верой и самопожертвованием на 
болгарской земле.

Точно не известно, когда 
преподобная Феофана Басараб 
отошла ко Господу. Похоронена 
перед алтарем церкви в скале Ал-
ботинского монастыря, где она 
жила долгое время.

Новости
Свято-Андреевский кафедральный собор

в Преддверии ЮБилея Подготовил протоиерей Дмитрий Шуляк,  
фото из архива пресс-службы Запорожской епархии УПЦ

Навстречу 30-летию Запорожской епархии:  
            страницы истории

Архиепископ Василий и президент АО «МОТОР 
СИЧ» Вячеслав Богуслаев на строительстве 
Андреевского собора

Так рождался Андреевский собор

Встреча нового правящего архиерея 
Запорожской епархии архиепископа Луки

Встреча чудотворной иконы Божьей Матери 
«Призри на смирение»
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бычай освящать постом время 
подготовки к великим церковным  
праздникам восходит к глубокой 
древности. Посты установлены 

Церковью как средство, способствующее 
возвышению духа над плотью, господству 
духовно-нравственных стремлений над 
чувственными. Пост сопровождает жизнь 
человечества с самого начала его бытия, ведь 
еще в раю Господь дал людям заповедь о 
воздержании — не вкушать от плодов древа 
познания добра и зла. Пост известен в Вет-
хом Завете — постился Моисей сорок дней на 
Синае перед получением заповедей от Бога, 
постились ниневитяне, подвигнутые к пока-
янию проповедью пророка Ионы, постился 
пророк Илия и многие другие ветхозаветные 
пророки и праведники. Новозаветный пост 
установлен в подражание Самому Господу 
Иисусу Христу, постившемуся сорок дней в 
Иудейской пустыне, и в подражание примеру 
святых апостолов.

Евангельские слова разъясняют нам 
смысл и значение христианского поста. Гос-
подь на вопрос к Нему иудеев, почему Его 
ученики не постятся подобно ученикам  
Иоанна Предтечи и фарисейским, ответил: 
«Могут ли поститься сыны чертога брачно-
го, когда с ними Жених? Доколе с ними Жених, 
не могут поститься, но придут дни, когда 
отнимется у них Жених, и тогда будут пос-
титься в те дни» (Мк. 2, 19–20). Смысл этих 
слов не ограничивается лишь окончанием 
времени пребывания Христа во плоти со 
Своими учениками. Эти слова указывают и 
на некоторые духовные состояния, знакомые 
каждому, проходящему поприще борьбы с 
грехом, когда человек чувствует себя отчуж-
денным от Спасителя своими страстями, 
вверженным уже здесь, на земле, в область 
тьмы, в область власти врага рода человече-
ского. И только пост, сопряженный с молит-
вой, является единственным средством из-
бавления от подобных состояний, средством 
возвращения души ко Христу по слову Само-
го Спасителя: «Сей же род изгоняется только 
молитвою и постом» (Мф. 17, 21).

Спасительными страданиями Христа и 
Его Светлым Воскресением всем нам дарова-
на надежда и нашего воскресения для жизни 
вечной. Но чтобы надежда эта осуществи-
лась, чтобы мы могли иметь возможность 
участия в вечной жизни с Воскресшим Хрис-
том, нам следует быть подражателями Христа 
в святости и чистоте жизни — следует «взять 
крест» и идти за Спасителем путем любви,  
самоотречения и самоотвержения. Кроме 
того, нам необходимо пройти и поприще 
борьбы с чувственной и греховной своей 

природой, и «победителями страстей 
явитися». Великий пост — святая Ве-
ликая Четыредесятница, также как и 
прочие посты, как раз и дает нам воз-
можность следования по этому спаси-
тельному пути. 

Святые отцы с древнейших времен 
обращали внимание христиан на необ-
ходимость, обязательность и важность 
постного подвига. Св. Игнатий Богоно-
сец пишет: «Четыредесятницей не пре-
небрегайте, она составляет подражание 
жительству Христову». Св. Амвросий 
Медиоланский убеждает: «Господь освятил 
нам постом Своим Четыредесятницу; это 
сотворил Он для спасения нашего, чтобы на-
учить нас посту не словом только, но и при-
мером». Блаженный Августин подчеркивает 
значение поста: «Удобно время Четыредесят-
ницы, ни коротко для славословия, ни про-
должительно для умилостивления. Свято и 
спасительно поприще Четыредесятницы, ко-
торым грешник приводится через покаяние 
к милосердию, а благочестивый к покою. Во 
дни ее преимущественно Божество умилос-
тивляется, недостаток восполняется, благо-
честие награждается».

Итак, главным деланием христианина в 
дни поста является покаяние и милосердие. 
Одним из главнейших средств к покаянию, к 
изменению своей жизни, является усиленная 
и нерассеянная молитва, как церковная, так 
и домашняя. Церковь своим великопостным 
умилительным богослужением усиленно 
подвигает нас к покаянному деланию, пред-
ставляя в своих обрядах, молитвословиях, 
песнопениях и чтениях все возможные по-
буждения к постному подвигу и добродетель-
ной жизни. Также Церковь во время поста 
предлагает к нашему подражанию примеры 
великих подвижников, отличившихся на 
поприще поста и покаяния. Поэтому частое 
и деятельное участие в великопостном бого-
служении является необходимым условием 
преуспеяния в постном подвиге. Особенная 
же благодатная помощь подается постяще-
муся в Таинствах Покаяния и Причащения 
Святых Христовых Таин.

Для преуспеяния в посте духовном, в по-
каянии, важнейшим средством и орудием яв-
ляется пост телесный — воздержание в пище, 
обуздание телесных желаний и удовольствий. 
Ведь хорошо известно из поучений опытных 
подвижников, что многоядение, обильное 
насыщение разнообразными снедями отягча-
ет как тело, так и душу, постепенно подчиняя 
ее плотским похотям. Следует, однако, при 
этом помнить, что телесный пост является 
лишь только средством в достижении духов-

ного поста. Духовный же пост заключается в 
воздержании от страстей и грехов — гордос-
ти, зависти, злобы, клеветы, лжи, ненависти, 
лицемерия и прочих, им подобных. Именно 
такой пост Церковь называет истинным и не-
лицемерным.

Святость поста строго охраняется цер-
ковными правилами. Послабления в посте 
телесном допускаются только для больных, 
младенцев, престарелых, путешествующих, 
а также для беременных. Церковь запреща-
ет во время поста совершение браков, не-
уместным считается участие в каких-либо  
общественных зрелищах и развлечениях —  
во всем том, что мешает духовной сосредото-
ченности христианина.

Вместе с тем Церковь внушает, что пост —  
самое благоприятное и удобное время для 
совершения дел милосердия, которые явля-
ются ничем иным, как осуществлением хрис-
тианской любви, заповеданной нам Христом  
Спасителем. В древние времена во время пос-
та правители освобождали пленных, проща-
ли должников, облегчали участь преступни-
ков. Христиане считали своей обязанностью 
помогать бедным, посещать больных и за-
ключенных, примирять враждующих, разда-
вать милостыню. И мы, нынешние христиане, 
обязаны подражать в этом своим предшест-
венникам, а пост — самое благоприятное для 
этого время.

Евангельское слово предостерегает нас от 
лицемерного поста. Христианину не следует 
выставлять напоказ свои постные подвиги и, 
тем более, кичиться и превозноситься ими, 
подобно евангельскому фарисею. Такое ли-
цемерие происходит обычно тогда, когда че-
ловек, постясь телесно, забывает о посте ду-
ховном, и превращает средство — телесный 
пост, в главную цель своего мнимого под-
вижничества. Если человек лишь воздержи-
вается от пищи и не заботится об очищении 
души, то он оказывается лжецом перед Богом 
и уподобляется злобным демонам, которые 
вообще ничего не едят. От такого лицемерно-
го поста да избавит нас Господь Бог.

1 марта, вт. (16 февраля по ст. ст.)
Мчч. Памфила пресвитера, Ва-
лента (Уалента) диакона, Павла, 
Порфирия, Селевкия, Феодула, 
Иулиана, Самуила, Илии, Дании-
ла, Иеремии, Исаии (307–309).

2 марта, ср. (17 февраля по ст. ст.)
Вмч. Феодора Тирона (ок.306). 
Прп Феодора молчаливого, Пе-
черского, в Дальних пещерах 
(XIII).

3 марта, чт. (18 февраля по ст. ст.)
Свт. Льва, папы Римского (461). 
Прп. Шио Мгвимского (VI) (Груз.) 
(переход. праздн.).

4 марта, пт. (19 февраля по ст. ст.)
Апп. от 70-ти Архиппа и Фили-
мона и мц. равноап. Апфии (I).  
Прп. Феодора Санаксарского 
(1791).

5 марта, сб. (20 февраля по ст. ст.)
Прп. Льва, епископа Катанского 
(ок. 780). Блгв. кн. Ярослава Муд-
рого (1054). 

6 марта, вс. (21 февраля по ст. ст.)
Неделя сыропустная. Воспомина-
ние Адамова изгнания. Прощеное 
воскресенье. Заговенье на Вели-
кий пост. Прп. Тимофея в Симво-
лех (795).

7 марта, пн. (22 февраля по ст. ст.)
Великий пост. Мчч. Маврикия и 
70-ти воинов: Фотина, Феодора, 
Филиппа и иных (ок. 305).

8 марта, вт. (23 февраля по ст. ст.)
Великий пост. Обретение мо-
щей блж. Матроны Московской 
(1998). Прп. Зиновия Мажуги, 
митр. Тетрицкаройского, в схиме 
Серафима (1985).

9 марта, ср. (24 февраля по ст. ст.)
Великий пост. Первое (IV) и 
второе (452) обретение главы 
Иоанна Предтечи (празднование 
переносится на субботу, 12 марта 
(27 февраля по ст.ст.). Прп. Еразма 
Печерского, в Ближних пещерах 
(ок. 1160).

10 марта, чт. (25 февраля по ст. ст.)
Великий пост. Свт. Тарасия, 
архиеп. Константинопольского 
(806).

11 марта, пт. (26 февраля по ст. ст.)
Великий пост. Свт. Порфи-
рия, архиеп. Газского (420). Прп. 
Севастиана Пошехонского (ок. 
1500).

12 марта, сб. (27 февраля по ст. ст.)
Великий пост. Вмч. Феодора Ти-
рона (ок. 306) (переход. праздн.). 
Прп. Прокопия Декаполита, исп. 
(ок. 750).

13 марта, вс. (28 февраля по ст. ст.)
Великий пост. Торжество Пра-
вославия. Прп. Василия исп. 
(750).

14 марта, пн. (1 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прмц. Евдокии 
(ок.160–170). Мц. Антонины (III–
IV). 

15 марта, вт. (2 марта по ст. ст.)
Великий пост. Иконы Божией 
матери, именуемой «Державная» 
(1917). Сщмч. Феодота, еп. Кири-
нейского (ок. 326).

Неделя Торжества Православия 
связана с VII Вселенским Собо-
ром 787 года, который оконча-
тельно установил в Православной 

Церкви почитание икон после длительного 
периода иконоборчества. Сам же праздник 
возник в 842 году и был посвящен оконча-
тельной победе над ересью иконоборчества. 
Тем самым, в Церкви закончился период 
выработки христологического богословия 
(православного учения о Христе), и икона 
здесь стала последним зримым свидетель-
ством реальности Боговоплощения. С тех 
пор отмечать Торжество Православия стали 
в первое воскресенье Великого поста, так 
как самое первое его празднование в 843 
году пришлось именно на первое велико-
постное воскресенье.

Примерно к XI веку в Церкви сложил-
ся и особый чин Торжества Православия. 
Сегодня это богослужение представляет 

собой торжество Церкви над всеми 
когда-либо существовавшими ереся-
ми и расколами. В нем утверждается 
не только православное учение об 
иконопочитании, но и все догматы 
и постановления семи Вселенских 
Соборов. Благословляются не только 
иконопочитатели, но и все живущие 
и отошедшие ко Господу в вере и бла-
гочестии отцев. 

Во время этого праздника в сере-
дине храма выставляются полукру-
гом, на аналоях храмовые иконы. В 
конце литургии священнослужители 
совершают молебное пение на сере-
дине храма перед иконами Спасите-
ля и Божьей Матери, молясь Господу 
об утверждении в вере православ-
ных христиан и обращении на путь 
истинный всех отступивших от  
Церкви.

КАлеНдАрь

мАрт

Подготовил иерей Сергий Горбань

Великий пост: время 
молитвы и покаяния

В 2022 году Великий пост начинается 7 марта  
и продлится до 23 апреля

Главная цель Великого поста – подготовка христианина  
к достойной встрече великого праздника Пасхи Христовой, заключающаяся  

в покаянном очищении души и обновлении духовной жизни.

Торжество Православия
Первая седмица Великого поста завершается праздником  
Торжества Православия. В неделю, то есть в воскресенье,  

первой седмицы Православная Церковь молитвенно празднует Торжество 
Православия, проводя четкое разделение истины и лжи.
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Когда ребенку было три года, умер 
отец, в одиннадцать лет он потерял 
мать. Семьей для будущего святите-
ля стал Дом трудолюбия для крес-

тьянских детей при Глинской пустыни. Таких 
же, как он детей-сирот, там обучали простым 
профессиям, с помощью которых они по-
том могли бы зарабатывать на жизнь. Позже 
полученные навыки помогали владыке вы-
живать на его нелегком жизненном пути. В 
монастыре Захария научился кроить одежду, 
шить обувь, быть конюхом, плотником, куче-
ром, пекарем. Там же будущий митрополит 
рос и духовно. Предреволюционные годы 
были временем максимального расцвета мо-
настыря Глинской пустыни. 

В 1914 году Захария становится послуш-
ником монастыря, и в том же году направ-
ляется в действующую армию вместе с еще 
75-ю другими послушниками Глинской оби-
тели. В боевых действиях Захария участия 
не принимал. Но война его загнала в очень 
трудные условия жизни среди Пинских болот 
в Белоруссии. От постоянной сырости у За-
харии на ногах образовалась экзема, а потом 
открылись и трофические язвы, которым уже 
не суждено было зажить. Эти язвы вызыва-
ли сильнейший зуд и боль, от которых ста-
рец потом тяжело мучился всю свою жизнь. 
Вернувшись в монастырь с фронта, в самый 
разгар революционных гонений в 1921 году 
Захария осознано выбирает путь на Голго-
фу, принимая постриг с наречением имени  
Зиновий.  

Смолоду будущего старца отличало то, 
что он был «дитем послушания». Все дары 
Божии, которыми был позже облагодетельст-
вован старец Зиновий, основывались на его 
глубочайшем смирении, терпении и любви. 
Первым наставником молодого монаха стал 
старец Герасим, у которого не было других 
учеников. Каждого пришедшего к нему с 
просьбой ученичества отец Герасим встречал 
палкой и гнал с бранью из кельи «в три шеи». 
С таким же «теплым приемом» встретился и 
будущий митрополит. Но, в отличии от пред-
шественников, он достойно прошел искус и 
после такой экзаменовки старец Герасим взял 
его к себе в ученики. Предвидя в Зиновии ве-
ликого светильника Православной Церкви, 
старец воспитывал его очень жестко, обучая 
терпению и смирению в любых, даже очень 
сложных условиях жизни. Таковы были пер-
вые уроки основ святости, которые проходил 
будущий великий Глинский старец. 

Вот лишь один из многих примеров. На-
стоятель вызывает Зиновия к себе, пригла-
шает также своего келейника и благословля-
ет тому сбрить с Зиновия бороду и остричь 
волосы на голове. Потом приказывает Зино-
вию снять рясу, дает ему светский костюм и 
отправляет обратно в монастырский корпус. 
На протяжении всего этого процесса монах 

Зиновий не проронил ни слова, не задал ни 
одного вопроса. Хотя ничего подобного ни с 
кем в монастыре не происходило. Позже ока-
залось, что монаху Зиновию нужно было вы-
везти в качестве кучера повозки (оставшись 
при этом незамеченным среди народа) скры-
вавшегося от большевиков архиерея.

В 1922 году советская власть монастырь 
закрывает, монахов разгоняют, многие из 
них тогда берут на себя мученический ве-
нец. Саму Глинскую пустынь комсомольцы 
буквально смели с земли, повыдергивав даже 
кресты с монастырского кладбища. Отец  
Зиновий, будучи к тому времени уже иеромо-
нахом, перебирается в Дранский Успенский 
монастырь г. Сухуми. Но и там большевиц-
кая власть не давала монахам покоя. 

В 1930 году отца Зиновия арестовывают и 
высылают в далекий сибирский концлагерь. 
Уже тогда проявляются первые дары чудотво-
рений, данные отцу Зиновию от Бога. Во вре-
мя этапа его вагон был наглухо заколочен, и 
в течение недели заключенным не давали ни 
хлеба, ни воды. В вагоне стояла неимоверная 
духота. По молитвам монаха Зиновия пошел 
обильный дождь и заключенным удалось 
через щели набрать воды и утолить жажду. 
В лагере к нему относились уважительно  
как зеки, так и надзиратели. Было что-то в 
облике будущего старца такое, что вызывало 
к нему благоговение. Пребывая в нечелове-
ческих условиях концлагеря, отец Зиновий 
продолжал свое священническое служение. 
Сделав из полотенца епитрахиль, он испове-
довал, крестил, отпевал заключенных. Ни во 
время пребывания в лагере, ни после выхода 
из него, никто не слышал от этого иеромона-
ха слов ропота, осуждения или какой-либо 
жалобы на то, что ему приходилось терпеть 
в те годы. Чудесным образом, заступничес-
твом Божией Матери, отец Зиновий был 
освобожден, и в 1936 году он возвращается 
в Абхазию. Далее начинаются его годы под-
вижничества в лесных чащах Кавказских гор, 
среди таких же, как и он, монастырских ски-
тальцев, которые бежали сюда со всей стра-
ны после закрытия монастырей. Там старец 
обрел навык непрестанной молитвы и духов-
ного трезвления. 

Большевики выслеживали горные посе-
ления монахов и преследовали их. Старцу  
снова пришлось скрываться в греческих се-
лениях возле Сухуми. Отец Зиновий был 
хорошим портным, сапожником и, помогая 
бесплатно бедным жителям приморских се-
лений, он заслужил к себе их большую лю-
бовь и уважение. Люди его прятали от па-
лачей НКВД, но те по-прежнему пытались 
выследить старца. 

Однажды, скрываясь в лесу от преследо-
вания, отец Зиновий нашел укромное место 
для ночлега, не подозревая о том, что это 

была медвежья берлога. Залезши внутрь, 
старец проснулся от того, что к нему внутрь 
стал пролезать большой кавказский медведь. 
С испугу иеромонах стал быстро собирать 
вокруг себя сухие ветки, пытаясь их разжечь, 
но руки тряслись, а отсыревшие спички не 
хотели зажигаться. В голове звучала только 
молитва Богу и Божией Матери с просьбой 
о помощи. Как развивались события дальше, 
старец не помнил. Пришел он в себя только 
в доме, где проживал до того, как стал скры-
ваться. Все это происходило в ночь на 22 мая, 
в канун праздника святителя Николая. С та-
кими скорбями и борениями старец подви-
зался в горах Кавказа с 1936 по 1942 годы. 

В 1942 году иеромонах Зиновий, по Про-
мыслу Божию, знакомится с грузинским пат-
риархом Каллистратом, по благословению 
которого служит в Тбилиси с 1942 по 1944 гг. 
Позже, испытывая иеромонаха, патриарх по-
сылает его служить в такие места, где выжить 
было крайне тяжело. Голод, холод и крайняя 
нищета — все, на что мог рассчитывать отец 
Зиновий в тех местах, куда его посылали 
на службу. При этом, лишь только ему уда-
валось хоть как-то сносно наладить свою 
жизнь, патриарх тотчас снимал его с прихода 
и направлял в места еще худшие, более тя-
желые и менее приспособленные для жизни. 
При всем этом архимандрит Зиновий ни разу 
не пожаловался Святейшему на то, что ему 
очень трудно. Он не роптал на постоянный 
голод, не жаловался на трофические язвы на 
ногах, которые нужно все время ошпаривать 
крутым кипятком, чтобы хоть на малое вре-
мя уснуть, забывшись от нестерпимого зуда 
и боли. Видя такое величайшее смирение 
старца, в 1950 году, после смерти настояте-
ля Александро-Невской церкви в г. Тбилиси 
протопресвитера Иоанна Лозового, патриарх 
Каллистрат, к удивлению многих, назначает 
на его место архимандрита Зиновия. Это вы-
звало волну возмущения грузинского духо-
венства, которую патриарх подавил твердой 
рукой, запретив в служении и лишив сана 
некоторых маститых протоиереев, которые 
особенно рьяно клеветали на старца. «Этот 
человек, — говорил им патриарх, — имеет 
великое послушание, которое значительно 
выше образования и затмевает всю вашу гра-
мотность и гордость». 

Забегая наперед, нужно сказать, что ста-
рец Зиновий пережил пять грузинских пат-
риархов, у каждого из которых он пользовал-
ся колоссальным уважением и авторитетом. 
В новейшей истории Грузинской Православ-
ной Церкви архимандрит Зиновий был пер-
вым и единственным не грузином, который 
стал епископом, а потом и митрополитом 
Грузинской Церкви. Что уже само по себе де-
лает личность старца Зиновия уникальной. 
Но, тем не менее, еще долгие годы ему при-
ходилось много терпеть от интриг и клеветы 
окружавшего его клира. 

К тому времени владыка Зиновий уже был 
духоносным старцем, в котором жила обиль-
ная благодать Божия. Прослышав о прозор-
ливости и множественных исцелениях, ко-
торые происходили по молитвам старца, к 
нему стало стекаться огромное количество 
народа из самых разных уголков Советского  
Союза. 

Дать исчерпывающую характеристику 
митрополита Зиновия можно было бы тремя 
словами: простота, чистота, святость. Пер-
вое, что поражало тех, кто впервые видел 
владыку, это его необыкновенная кротость, 
смирение при каком-то неземном величии и 
благородстве. Вот как свою встречу с влады-
кой описывает Валерий Лялин, приехавший 
к старцу из Ленинграда.

Продолжение на стр. 14 >>>

16 марта, ср. (3 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мчч. Евтропия, 
Клеоника и Василиска (ок. 308). 
Прп. Пиамы девы (337).

17 марта, чт. (4 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Герасима, 
иже на Иордане (475). Перене-
сение мощей блгв. кн. Вячеслава 
Чешского (938).

18 марта, пт. (5 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мч. Конона Иса-
врийского (I). Обретение мощей 
свт. Луки исп., архиеп. Симферо-
польского и Крымского (1996).

19 марта, сб. (6 марта по ст. ст.)
Великий пост. Поминовение 
усопших. Обретение Честного 
креста и гвоздей св. царицею Еле-
ною во Иерусалиме (326).

20 марта, вс. (7 марта по ст. ст.)
Великий пост. Свт. Григория 
Паламы, архиеп. Фессалонитско-
го (переход. праздн.). Собор всех 
преподобных отцов Киево-Пе-
черских (переход. праздн.).

21 марта, пн. (8 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Феофи-
лакта исп., еп. Никомидийского 
(842–845). Иконы Божией Матери 
«Знамение» Курской-Коренной 
(1898).

22 марта, вт. (9 марта по ст. ст.)
Великий пост. 40 мучеников, в 
Севастийском озере мучивших-
ся (ок. 320). 

23 марта, ср. (10 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мчч. Кодрата Ни-
комидийского, Саторина, Руфина, 
и прочих (III).

24 марта, чт. (11 марта по ст. ст.)
Великий пост. Свт. Софрония, 
патриарха Иерусалимского (639). 
Прп. Алексия Голосеевского, Ки-
евского (1917).

25 марта, пт. (12 марта по ст. ст.)
Великий пост. Свт. Григория 
Двоеслова, папы Римского (604). 
Прп. Симеона Нового Богослова 
(1021).

26 марта, сб. (13 марта по ст. ст.)
Великий пост. Поминовение 
усопших. Перенесение мощей 
свт. Никифора, патриарха Конс-
тантинопольского (846).

27 марта, вс. (14 марта по ст. ст.)
Великий пост. Неделя 3-я Вели-
кого поста, Крестопоклонная. Фе-
одоровской иконы Божией Мате-
ри (1613).

28 марта, пн. (15 марта по ст. ст.)
Великий пост. Седмица 4-я Ве-
ликого поста, Крестопоклонная. 
Мученика Никандра (около 302).

29 марта, вт. (16 марта по ст. ст.)
Великий пост. Мч. Савина (287). 
Мч. Папы (305–311).

30 марта, ср. (17 марта по ст. ст.)
Великий пост. Прп. Алексия, 
человека Божия (411). Прп. Пар-
фения Киевского (1855). Сщмч. 
Виктора Киранова пресвитера 
(1942). Свт. Патрикия, просвети-
теля Ирландии (после 460).

31 марта, чт. (18 марта по ст. ст.)
Великий пост. Свят. Кирилла, 
архиеп. Иерусалимского (386).

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Протоиерей Игорь Рябко

мАрт

8 марта – день памяти одного из последних Глинских старцев, 
митрополита Тетрицкаройского Зиновия (Мажуги)

Митрополит Зиновий (в миру Захария Мажуга) родился 14 сентября 1896 года  
в г. Глухове (ныне Сумская область) в простой семье плотника.

Александро-Невская церковь в Тбилиси

Католикос-Патриарх всея Грузии Илия II  
в сослужении митрополита Зиновия



«Днесь спасения нашего гла-
визна и еже от века та-
инства явление: Сын Бо-
жий Сын Девы бывает и 

Гавриил благодать благовествует». Ныне 
исполнилось великое таинство веры на-
шей христианской, исполнилось то, о чем 
за семьсот лет до Рождества Господа Ии-
суса Христа предсказал святой пророк 
Исаия: «Се Дева во чреве приимет и родит 
Сына, и нарекут имя Ему Эммануил, что 
значит: «с нами Бог».

Почему этот святой пророк говорил, 
что Господу нарекут имя Эммануил, тогда 
как Архангел Гавриил, приветствовавший 
ныне Пресвятую Деву Марию, сказал, что 
наречет Она имя Ему Иисус? Что же это 
значит? Это объясняется значением имени 
Эммануил: «с нами Бог».

Все христианские народы, все, уверо-
вавшие в Господа Иисуса Христа, именуют 
Его Спасителем, Богом Истинным, Кото-
рый жил с людьми на земле. Этим и оп-
равдалось имя Эммануил, «с нами Бог», о 
котором говорил пророк. Эммануил – это 
Богочеловек, это Бог, Который с нами, Бог 
во плоти. Совершилось величайшее таин-
ство нашего спасения, то, о чем читаем у 
св. ап. Павла: «Беспрекословно, великая 
благочестия тайна: Бог явился во плоти» 
(I Тим. 3, 16). Он говорил, что в эту необы-
чайную тайну хотели бы проникнуть свя-
тые Ангелы, но и им не дано познать всех 
глубин ее. Нам ли, слабым и немощным, 
пытаться в нее проникнуть?

Но мы знаем, что догматы о Богочело-
вечестве Господа Иисуса Христа и о бес-
семенном воплощении Его от Пресвятой 
Девы Марии составляют основу всей на-
шей веры христианской. Ибо если бы мы 
не верили в то, что Господь Иисус Христос 
есть истинный Сын Божий, воплотивший-
ся от Пресвятой Девы Марии, то тщетна 
была бы наша надежда на спасение. Сам 
Господь Иисус Христос говорил о Себе, 
что Он Сын Божий, Хлеб Небесный, сшед-
ший с Небес. Это мы принимаем всем 
сердцем своим и не пытаемся постигнуть 
бездонной глубины тайны явления Бога во 
плоти. Но все-таки, насколько доступно 
нам, попытаемся понять, почему необхо-
димо было воплощение Сына Божия, по-
чему надо было Ему принять плоть челове-
ческую? Не потому ли, что спас Он нас от 
смерти вечной и от власти диавола Крес-
том Своим, Своими страшными голгоф-
скими страданиями и крестной смертью?

По неизреченному Божиему совету 
необходимо было, чтобы Господь наш 
Иисус Христос «смертию смерть попрал», 
чтобы Он воплотился и принял человечес-
кое Тело, и умер подлинной человеческой 
смертью. Господь Иисус Христос принес 
эту страшную жертву для того, чтобы при-
близить нас к Богу, для того чтобы сделать 
нас из смертных людей вечно живущими 
богочеловеками. Он стал Богочеловеком 
и открыл нам путь к богочеловечеству, к 
тому, чтобы в нашем обновленном теле мы 
приобщились к вечному и бесконечному 
приближению к святости Божией. А если 
это так, то, конечно, Он не мог этого сде-
лать, оставаясь только Богом. Он должен 
был стать Богочеловеком, должен был воп-
лотиться от Пресвятой Девы Марии.

Это событие – воплощение Сына Бо-
жия – безмерно велико, так что должно 
было быть предвозвещено чудесным обра-
зом – явлением Архангела Гавриила Пре-
святой Деве Марии, и его благовестие было 
величайшим из всех благовестий, которые 
когда-либо слышал род человеческий. В 
Назарете, в скромном жилище Пресвятой 
Девы Марии прозвучали удивительные 
слова: «Радуйся, Благодатная! Господь с 
Тобою. Благословенна Ты в женах» (Лк. 1, 
28), то есть, благословенна более, чем кто-
либо из жен человеческих.

Пресвятая Дева Мария молчала. При-
шла ли Она в трепет и ужас, естественные 
для обыкновенного человека при виде Ар-
хангела? Нет, не ужас овладел Ею, а сму-
щение – из-за необычайности приветст-
вия. Дева не ужасалась необычайности 
явления, потому что Она Сама была Свя-
тейшей из святых, и Ее святая душа была 
подобна Ангелу своей духовной чистотой. 
Она высказала только совершенно понят-
ное недоумение, спросив: «Как это может 
быть, когда Я мужа не знаю?» И получила 
дивный ответ: «Дух Святый найдет на 
Тебя, и сила Вышнего осенит Тебя» (Лк. 1, 
34–35). 

Была ли когда-нибудь среди всех рож-
денных Дева, подобная Пресвятой Марии 
по чистоте и святости? О нет! Таковой 
никогда не было и не будет. Несказанно и 
поразительно, овеяно Божественной сла-

вой великое таинство воплощения Господа 
нашего Иисуса Христа. Как же нам не пре-
клоняться всем сердцем перед Пресвятой 
Девой, Которая стала орудием великой и 
непостижимой тайны Божией? Как же не 
называть Ее нам «Честнейшей Херувим 
и Славнейшей без сравнения Серафим»? 
Разве Мать Самого Царя Небесного не 
должна быть поставлена нами выше всех 
Сил Небесных, выше всех Его слуг? А Ар-
хангелы, Серафимы и Херувимы – это слу-
ги Божии. Конечно, мы должны чтить Ее 
всем сердцем и считать своей Небесной 
Матерью, стараясь, подражать Ее добро-
детелям и исполнять те слова Ее, которые 
мы поем на каждой утрени и которые го-
ворила Она Елисавете, матери Предтечи 
Господня: «Призрел на смирение Рабы Сво-
ей, ибо отныне будут ублажать Меня все 
роды» (Лк. 1, 48).

Мы все, православные христиане, уб-
лажаем Пресвятую Деву Марию согласно с 
учением Священного Писания, но с болью 
должны сказать, что враги Церкви Хрис-
товой – протестанты, сектанты и другие 
еретики – не участвуют в этой хвале пра-
вославного мира. Они совершенно отвер-
гают почитание Пресвятой Богородицы, 
говоря, что Божия Матерь была только 
благочестивой женщиной, как и многие 
другие, и даже осуждают нас за то, что 
мы возносим к Ней молитвы и, обраща-
ясь к Ней, говорим: «Пресвятая Богоро-
дица, спаси нас». Они говорят: «Как это  
можно – искать спасения у благочестивой 
женщины? Один у нас Спаситель – Господь 
Иисус Христос, один Он нас спасает, и дру-
гих спасителей нет».

Что же им ответить на это? Мы обра-
щаемся к Матери Божией как к Заступни-
це нашей. Мы знаем, что непосредственно 
Она не спасла мир, как Ее Божественный 
Сын спас нас Крестом Своим. Но Она мо-
жет содействовать нашему спасению Сво-
ими молитвами перед Сыном Своим, и мы 
просим молитв Ее, которые так сильны 
пред Ним. Святой апостол Павел говорил 
о себе: «Для всех я сделался всем, что-
бы спасти по крайней мере некоторых»  
(I Кор. 9, 22). Он призывал апостола Тимо-
фея: «Вникай в себя и в учение, ибо так 

поступая, и себя спасешь, и слушающих 
тебя» (см. I Тим. 4, 16).

Как мы видим из Священного Писа-
ния, и святые апостолы спасают нас. Ка-
ким образом? Таким же, как и Пресвятая 
Богородица, – своими молитвами, своим 
учением и своей близостью и к нам, и к 
Господу Иисусу Христу. Если апостолы 
могут нас спасать, то почему же Матерь 
Божия не может? Она Заступница наша, 
Благодатная Мать всего рода христианско-
го. Потому мы и взываем к Ней: «Пресвя-
тая Богородица, спаси нас».

Мы называем Ее Владычицей, Царицей 
Небесной. А сектанты этим возмущаются: 
«Один у нас Царь – Бог». А разве не в праве 
мы называть Ее Царицей, если Она Мать 
Царя? Разве даже в роде человеческом вся-
кая мать Царя не носит титула Царицы?  
В этом же самом смысле мы и называем 
Ее Царицей Небесной, ибо Она Мать Царя 
нашего, Господа Иисуса Христа. Мы назы-
ваем Ее Владычицей, потому что Она име-
ет великую власть защищать нас от диаво-
ла. А несчастные сектанты отвергают эту 
божественную святую помощь Пресвятой 
Девы Марии.

Да запретит им Господь! А нам всем да 
запретит Он всякое общение с сектантами, 
чтобы не совратили они нас на путь поги-
бели. А Пресвятая Богородица, величай-
ший праздник Которой мы празднуем се-
годня, да спасет нас всех от диавола и всех 
слуг его. Аминь.

7 апреля 1945 г.

Христос Воскресе! Сколько радос-
ти мы вкладываем в эти два сло-
ва, когда их произносим! С каким 
подъемом духа мы повторяем их 

бессчетное число раз в пасхальные дни! 
Каким духовным восторгом напоена и вся 
наша пасхальная служба с ее песнопения-
ми! Как часто в этих песнопениях Святая 
Церковь говорит о радости и призывает 
нас к радости. «Светися, светися, новый 
Иерусалиме!» «Ликуй ныне и веселися, 
Сионе!» «Радостию друг друга обымем». 
«Прииде крестом радость всему миру». С 
особым вдохновением мы много раз поем 
и святые псаломские слова: «Сей день, его 
же сотвори Господь, возрадуемся и возвесе-
лимся в онь» (Пс.117:24).

И как понятна эта радость Церкви, это 
наше ликование! «Если Христос не вос-
крес, то вера ваша тщетна» (1Кор.16:17), 
говорит св. апостол Павел. В событии Вос-
кресения Христова сосредоточены все ра-
дости нашей веры: Спаситель не остался 
лежать мертвым во гробе; Он воскрес, зна-
чит мы спасены; принята принесенная за 
наши грехи искупительная жертва право-
судию Божию; совершено спасение челове-
чества от власти над ним греха, диавола и  
смерти; мы не умрем, потому что Тот, Кто 
воскрес из мертвых, смертию смерть поп-
рал; мы уже не дети гнева Божия, а дети 
Небесного Отца; перед нами открыты две-
ри рая; нам подаются благодатные силы 
на пути к этим райским дверям; мы знаем 
Бога; мы веруем в Него, мы идем за Ним, и 
во всем этом — источник величайшей ра-
дости для нас. Отсюда и наши пасхальные 
восторги, отсюда и неумолкаемые призы-
вы к радости.

Все мы знаем, что радость — это укра-
шение жизни человека. Нередко она быва-
ет подобна солнечному лучу, который не-
ожиданно прорезывает облачное небо и, 
падая на землю, приносит с собою оживле-
ние. Все мы тянемся к радостям, все мы их 
ищем. Желая друг другу всего самого свет-

лого и самого лучшего в жизни, мы тем 
самым желаем тем, кого любим, больше 
радостей. Без радостей жизнь была бы тус-
клой, скучной и тяжелой. И хотя жизнен-
ный путь каждого из нас усеян скорбями, 
болезнями, заботами, тревогами, но все-
таки немало и радости переживает сердце 
каждого из нас на этом пути жизни.

Разнообразны радости человеческо-
го сердца! Есть радости греховные, когда 
человек радуется горю другого или ра-
дуется тому, что ему удалось причинить 
зло другому, иди, наконец, когда грешник 
переживает обманчивое чувство удоволь-
ствия и удовлетворения после совершен-

ного им греха. Об этих радостях мы не 
будем говорить, потому что они недостой-
ны человека, их осуждает не только хрис-
тианский закон, но и общечеловеческое  
сознание.

Есть много радостей невинных и чис-
тых, которые являются для человека ис-
точником внутреннего счастья. Например, 
святая радость материнства. Мать стоит 
около колыбели, в которой лежит ее дитя. 
Она смотрит в невинное и ясное лицо это-
го дитяти, любуется им, ласкает свое дитя, 
и чистой радостью наполнено материнское 
сердце. Также прекрасна радость матери о 
своих детях уже взрослых, уже кормиль-
цах ее наступающей или наступившей 
старости, когда, прижимая к своей груди 
любимое дитя, мать и гордится им, и не 
насмотрится на него, и душа ее утешается 
заботами и любовью детей. Какой источ-
ник радости и для детей иметь любящих 
и любимых отца и мать, в сердце которых 
сын или дочь всегда найдут для себя ласку 
и добрый, любящий совет.

Но… как непрочна, как хрупка эта ра-
дость! Как часто она бывает подобна тон-
кому стеклу дорогого сосуда, который так 
легко разбить!

9 мая мы празднуем День Победы. Все 
мы знаем, что к этому долгожданному дню, 
о котором в дни войны мы так страстно 
мечтали, о приближении которого горячо 
молилась наша Церковь, мы подошли це-
ною многих тысяч жертв молодых жизней. 
Не одно материнское сердце продолжает 
сжиматься от скорби, а в этот победный 
день сожмется еще сильней, вспоминая о 
своей невозвратной потере. Уже не будут 
материнские руки ласкать дорогое лицо, 
уже не посмотрит мать никогда в любимые 
сыновние глаза, никогда не прижмут к 

себе погибших детей старческие материн-
ские объятия.

Вот как хрупка наша земная радость! И 
если мы и не лишаемся такой радости до 
конца своих дней, то все же она должна бу-
дет иметь свой конец вместе с земной жиз-
нью каждого из нас. Среди всех неизбеж-
ных в земной жизни скорбей и испытаний 
наше сердце ищет таких радостей, которые 
были бы так же вечны, как бессмертен наш 
дух. Такие радости дает нашему сердцу 
наша вера. О ней поет, о ней проповедует в 
своих песнопениях в пасхальные дни наша 
Церковь. 

Радость жизни с Богом в душе — это 
вечная радость; здесь начинаясь, она не 
знает конца. О ней говорил Спаситель 
накануне Своих страданий: «Я увижу вас 
опять, и возрадуется сердце ваше, и ра-
дости вашей никто не отнимет у вас» 
(Ин.16:22). 

Продолжение на стр. 16 >>>

ПрАЗдНиК

Митрополит Николай (Ярушевич)

Святитель Лука Крымский

Не тщетна вера наша

Радость (Пасха)
Слово, сказанное в Воскресенской церкви,  

что на Арбате г. Москвы

Слово на Благовещение Пресвятой Богородицы
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Икона с частицей 

мощей святителя 
Иоанна Шанхайского 

подарена КДАиС 

Из Соединенных Штатов 
Америки в Украину доставлен 
дар Русской Православной Цер-
кви Заграницей — икона святи-
теля Иоанна, архиепископа Шан-
хайского и Сан-Францисского, с 
частицей его святых мощей. Об 
этом 15 февраля сообщил сайт  
Kdais.kiev.ua. Образ передан Ки-
евской духовной академии и 
семинарии по благословению 
Первоиерарха РПЦЗ Митропо-
лита Восточно-Американского и 
Нью-Йоркского Илариона. Час-
тица отделена от мощей святи-
теля Иоанна, которые находятся 
в кафедральном соборе иконы 
Божией Матери «Всех скорбящих 
Радость» в Сан-Франциско.

В Киев святыню доставил 
благочинный Академического 
храма в честь Рождества Пресвя-
той Богородицы архимандрит 
Досифей (Михайлюк), который 
входил в состав делегации Укра-
инской Православной Церкви, 
совершавшей паломничество к 
святыням Америки.

По благословению ректора 
КДАиС епископа Белогородско-
го Сильвестра, икона с частицей 
мощей свт. Иоанна (Максимови-
ча) будет постоянно находиться в 
Академическом храме. 

 Святого  
Паисия Величковского 

провозгласят 
покровителем 

украинцев в Румынии 

Святой преподобный Паи-
сий Величковский (1722–1794) 
будет провозглашен духовным 
покровителем Украинского Пра-
вославного викариата Румынии, 
находящегося в каноническом 
подчинении Румынского Патри-
архата. Данное событие ожида-
ется летом 2022 года, сообщает 
basilica.ro. 

Инициатива принадлежит 
новому викарию, священнику 
Николаю Лауруку, который со-
общил, что инициатива уже со-
гласована с Блаженнейшим Пат-
риархом Румынским Даниилом. 
«Благословение Патриарха очень 
воодушевило нас», − подчеркнул 
священнослужитель. Священни-
ческое собрание викариатства 
также одобрило это начинание, 
добавляет отец Николай.

Особенный духовный трепет вы-
звало прибытие в Запорожье 
точной копии знаменитой Турин-
ской плащаницы, освященной на 

оригинале. Она была принесена в Свято-
Покровский собор крестным ходом и уста-
новлена там на вечное пребывание. 

Запорожье традиционно считается исто-
рическим и духовным центром украинского 
казачества. Это предопределило центральное 
место нашего края в возрождении казачьего 
движения в Украине. На протяжении веков 
казаки не мыслили себя вне Православной 
Церкви, их духовное возрастание неизмен-
но было связано с традицией христианского 
воспитания. Историческое казачество ви-
дело великую цель своего существования 
в защите и распространении Православия, 
а сами казаки считали себя православным 
воинством. Поэтому неудивительно, что с 
возрождением современного казаче-
ства подавляющее большинство каза-
ков Запорожского края провозгласили 
себя чадами Украинской Православ-
ной Церкви, и Запорожское духовен-
ство, со своей стороны, не оставило их 
без своего пастырского окормления. 
И хотя современное казачье движе-
ние раздроблено, Церковь остается 
открытой к сотрудничеству со всеми 
казачьими организациями, исповеду-
ющими верность каноническому Пра-
вославию. Основной пастырской зада-
чей для казачьего духовенства стало 
воцерковление самих казаков. Для 
координации деятельности казачьего 
духовенства на заседании Священного 
Синода УПЦ было принято решение 
о создании Синодального отдела по делам 
пастырской опеки казачества Украины и ду-
ховно-физического воспитания молодежи, 
который возглавляет Высокопреосвящен-
нейший Лука, митрополит Запорожский и 
Мелитопольский.

Укореняя традиции христианского бла-
гочестия в пасомых, Высокопреосвященный 
владыка Лука прилагает усилия по возрож-
дению попранных и преданных забвению 
христианских святынь Запорожского края. 
По благословению правящего архиерея 
проводятся тщательные изыскания исто-
рических свидетельств о новомучениках и 
подвижниках благочестия, подвизавшиеся 
прежде, и прославивших своим подвигом 
Запорожскую землю. И как результат тру-
дов — канонизация новых новомучеников 
запорожских, пострадавших в годы бого-
борческой власти и, конечно же, канониза-
ция последнего атамана Запорожской Сечи 
Петра Калнышевского. К этому значимому 
событию, состоявшемуся в 2015 году, был 
приурочен архипастырский визит в Запо-
рожскую епархию Предстоятеля Украин-
ской Православной Церкви Блаженнейшего 
Онуфрия Митрополита Киевского и всея 
Украины. В основу канонизации можно по-
ложить подвиги Петра Калнышевского как 
христианина, воплотившиеся в его труд-
ном служении идеалам, завещанным нам 
Господом и Спасителем Нашим Иисусом  
Христом, через приумножение добродете-
лей: особенно смирения, веры и верности, 
любви к своим ближним, заботы о благоук-
рашении церквей Божиих. Это те доброде-
тели, которые мы желаем видеть в современ-
ных казаках, а пример Калнышевского как 
раз и учит этим добродетелям.

Миссия Церкви будет 
не полной без ее свиде-
тельства миру о Христе, 
выраженном в ее внешнем 
служении, в многогран-
ном миссионерстве, глав-
нейшим аспектом которого является соци-
альное служение. Памятуя об этом, владыка 
Лука прилагает усилия к тому, чтобы голос 
Церкви в Запорожском регионе не был за-
глушен гедонистической пропагандой сов-
ременного общества. Помимо проведения 
пресс-конференций и встреч с Запорожски-
ми СМИ, где всесторонне освещается сов-
ременная жизнь Церкви, Владыка активно 
участвует в обсуждении на страницах прес-
сы насущных вопросов, имеющих важное 
нравственное значение, и является частым 
гостем многих региональных теле- и радио-
передач.

Но проповедь не будет иметь успеха без 
ее деятельного подкрепления. Именно по-
этому в Запорожской епархии, начиная с 
2011 года, по инициативе и благословению 
правящего архиерея в период Великого пос-
та проводится благотворительный проект 
«Любовь милосердствует», цель которого — 
сбор донорской крови и денежных средств 
для лечения детских заболеваний. Этот про-
ект получил в Запорожской области боль-
шой резонанс и привлек к участию в нем ши-
рокую общественность. Не только клирики 
и прихожане, но и сотрудники светских ор-
ганизаций, студенчество, военнослужащие 
приняли участие в проекте, который за эти 
годы собрал уже более двух тысяч литров 
донорской крови и около пяти миллионов 
гривен. Можно с уверенностью сказать, что 
это благое начинание, начало которому по-
ложил Высокопреосвященнейший владыка 
Лука, и в будущем принесет еще больший 
плод, измеряющийся не только количеством 
пожертвований, но и новыми членами Цер-
кви, которые появляются в храмах, открыв 
для себя по-новому глубокий и удивитель-
ный мир Православия. 

Немало сил уделяется в епархии проб-
леме христианского просвещения и бого-
словского образования. Уже много лет при 
Классическом приватном университете г. За-
порожья существует кафедра религиоведе-
ния и теологии, где священнослужителями 
епархии читаются предметы по религиове-
дению, сектоведению и христианской этике. 
Для Запорожской епархии стало немалым 
достижением, что по благословению правя-
щего архиерея кафедра получила государс-
твенную аккредитацию на обучение по спе-
циальности «Богословие». Высокую оценку 

в богословской среде получили 
ставшие уже традиционными 
«Андреевские чтения», которые 
также проходят по благосло-
вению митрополита Луки. По 
мнению постоянных участни-
ков мероприятия, проведение 
такого рода форумов помога-
ет находить ответы на многие 
волнующие вопросы современ-
ности и делает Церковь живым 
организмом истины и любви.

Особое попечение Запо-
рожской епархии о детях. Они 
только начинают жить, и очень 
важно, чтобы ребята росли с 

верой в сердце, потому что вера делает че-
ловека добрее, а без добра не может быть 
счастья. Вот почему так важно воспитание 
детей в православном духе, — чтобы с само-
го детства эти простые истины становились 
частью их сознания и души.

С февраля 2002 года при Запорожском 
епархиальном управлении Украинской Пра-
вославной Церкви работает Православный 
детский дом «Надежда». Это негосударст-
венное учреждение, существующее исклю-
чительно за счет благотворительных пожер-
твований самых разных людей, таких, кому 
небезразлична судьба ребят. Православный 
детский дом «Надежда» является структур-
ным подразделением Запорожской епархии, 
которая несет все расходы по заработной 
плате, коммунальному содержанию поме-
щения детского дома. Сегодня в детском 
доме проживает 20 детей из г. Запорожья и 
Запорожской области в возрасте от 4 до 16 
лет. Основной целью работы детского дома 
является социально-педагогическая реаби-
литация детей, оставшихся без попечения 
родителей. За 20 лет его существования в 
большой православной семье побывали бо-
лее 500 воспитанников. Ребята устраивают 
домашние праздники, рисуют, любят читать, 
увлекаются рукоделием, мастерят поделки, 
занимаются спортом, ходят в походы, посе-
щают святые православные места. Огром-
ное значение в жизни детского дома занима-
ет православное воспитание. Священники 
знакомят ребят с основами православной 
религии, принципами христианской мора-
ли, понятиями добра, милосердия, чистоты, 
любви к ближнему. Это очень важно для де-
тских душ, лишенных родительской заботы 
и внимания, с раннего времени столкнув-
шихся с грязью внешнего мира, с непонима-
нием и презрением.

Традиционно, ко Дню защиты детей в 
Запорожской епархии проходит детский 
крестный ход с участием воспитанников 
воскресных школ и прихожан храмов За-
порожской епархии. Дети, духовенство и 
прихожане проходят крестным ходом от 
Свято-Покровского архиерейского собора 
до Центрального парка культуры и отды-
ха «Дубовый гай», где воспитанников вос-
кресных школ ждет праздник последнего 
звонка. В памяти уже нескольких поколений 
запорожских детей навсегда остается свет-
лый праздник Рождества Христова и свя-
занные с ним Архиерейские елки. Каждый 
год юные запорожцы веселятся у Рождест-
венской елки, затем их ожидает волшебное 
представление. Ну и, конечно, какой празд-
ник без сладких подарков, которые от име-
ни владыки Луки вручают детям сказочные 
помощники.

Православный христианин знает, что он 
уже живет в начале своей вечности и брач-
ный союз двух любящих сердец переходит в 
вечность. Любовь побеждает смерть. И луч-
шая школа любви — православная семья. 
Благословляя создание новой семьи, в Свя-
то-Покровском архиерейском соборе Вы-
сокопреосвященнейший Лука, митрополит 
Запорожский и Мелитопольский совершает 
венчальную Божественную литургию.

Продолжение на стр. 10 >>>
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Как и праздник «Запорожский Иор-
дан», это уже стало для епархии 
доброй традицией. Немалую роль 
в пропаганде традиционных пра-

вославных семейных ценностей играет и 
традиционный для Запорожской епархии 
песенный фестиваль-конкурс «Пісня моєї 
родини», который всегда собирает в Цент-
ральном парке культуры и отдыха «Дубо-
вый гай» самые талантливые семьи Запорож-
ского края. Его цель — показать, насколько  
важны для человеческой души вечные и 
всегда прекрасные чувства любви, предан-
ности, взаимоуважения, доброты и нежнос-
ти. Об этих высоких чувствах песенные  
истории, которые звучат со сцены.

Учитывая важность гармоничного раз-
вития личности в Запорожской епархии не 
один год, по благословению митрополита 
Луки, проходит турнир по гиревому спорту 
на Кубок апостола Андрея Первозванного, 
в котором принимают участие воспитан-
ники воскресных школ. Физическая куль-
тура — непременное условие гармоничного 
развития как человеческой личности, так и 
здорового духа в здоровом теле. Ведь жизнь 
души, как говорил святитель Игнатий Брян-
чанинов, есть соединение её с 
Богом, а жизнь тела есть соеди-
нение его с душой. Заботясь о 
собственном здоровье, о физи-
ческом самосовершенствова-
нии и самовоспитании, человек 
будет иметь не только здоровое 
тело, но и прежде всего здоро-
вый дух.

Также именно в Запорожье 
впервые состоялся показ мо-
делей одежды из коллекции 
«Православным женщинам». 
Специально к празднику святых 
жен-мироносиц Запорожская 
епархия и Высшее профессио-
нальное училище моды и стиля 
представили вниманию горо-

жан три коллекции на-
рядов, разработанных с 
учетом церковного эти-
кета. Затем состоялся 
благотворительный аук-
цион. Средства, собранные на нем, пошли 
на закупку медицинских препаратов для 
больных детей в рамках проекта «Любовь 
милосердствует».

В Прощеное воскресенье, на бульваре 
Шевченко, в районе храма в честь святой 
равноапостольной великой княгини Ольги, 
Запорожская епархия проводит семейный 
праздник Православной Масленицы, в кото-
ром принимают участие и взрослые, и дети. 
Любой праздник — это в первую очередь 
возможность снять напряжение как физи-
ческое, так и психологическое. Позади ос-
тались трудные зимние месяцы, впереди —  
весна, а в жизни наших душ — долгождан-
ная весна духовная — Великий пост. 

Этот день дарит детям и их родителям 
много приятных мгновений и сюрпризов. 
Самый большой из которых, приготовле-
ние блинов Его Высокопреосвященством. 
По словам детворы, вкусно не только есть 
блины, которыми угощает их владыка Лука, 

но и наблюдать за процессом выпекания. 
С первых дней своего пребывания на За-
порожской кафедре Его Высокопреосвя-
щенство призвал свою паству участвовать 
в формировании новой моды — моды на 
целомудрие, скромность и честность. Бла-
готворительный вечер «Александровский 
бал», который проходит в нашем городе, 
убедительно свидетельствует, что призыв 
Церкви нашел отклик в сердцах многих мо-
лодых людей. Со времен первого бала На-
таши Ростовой «вальса сладостные звуки, 
грация движений, восторг и счастливые 
улыбки» есть естественное проявление луч-
ших душевных качеств.

Помимо этого, есть в Запорожской епар-
хии еще одна добрая традиция: в день, когда 
Церковь празднует Торжество Православия, 
духовенство и верующие во главе со своим 
Архипастырем совершают общеепархиаль-
ный крестный ход. Тысячи запорожцев с ра-
достью участвуют в молитвенном шествии, 

чтобы засвидетельствовать о сво-
ей вере и вознести молитвы ко 
Господу и Матери Божьей о даро-
вании Церкви и Её чадам благо-
датной помощи. По мнению свя-
тых отцов, в такой день не только 
камни, не только храмы говорят о 
христианстве, а все люди говорят 
о том, что они хотят обрести спа-
сение во Христе.

Во главе процессии несут 
Крест. По слову Высокопреосвя-
щеннейшего владыки Луки, это 
значит, что вместе с теми, кто 
верен Ему, всегда идет Сам Хрис-
тос, а мы следуем за Ним. Потому 
что Его жизнь — это символ и на-
шего пути.

«Обратись и восстенай, не-
счастная душа, прежде чем 
дойдет до конца праздник 
жизни», — взывает автор 

Великого покаянного канона. А вместе с ним 
и мы силой молитвы пробуждаем свою душу 
от греховного сна. Сравнение жизни с тор-
жеством — неслучайно. Бог ежедневно на-
ходится рядом с нами, согревает сердце Сво-
ей благодатью, назидает нас евангельским 
Словом. И если мы ощущаем Его близость к 
нам, на душе всегда радостно и светло.

Но если душа окаменела от страстей, 
если грех стал для нее желаннее, чем об-
щение с любящим Богом в молитве, она 
уже не сможет ощутить радость праздни-
ка жизни. Преподобный Андрей Критский 
как бы напоминает нам: «Приложи все силы 
души, чтобы найти и познать своего Твор-
ца, пока ты еще жив!» Само рождение че-
ловека в мир — это уже праздник, но еще 
большее торжество наступает тогда, когда 
мы обретаем в своей душе Бога, следуя Его 
заповедям. Пока человек не находит покоя, 
находясь в плену пороков, он не может най-
ти в себе силы, чтобы выйти на поиски Бога. 
Но пока он находится в душевных мучени-
ях, Сам Христос непрестанно ищет его. Он 
ищет грешника, как пастух ищет заблудшую 
овцу, а евангельская вдовица — потерян-
ную золотую монету. Он ищет Свой образ, 
запятнанный грязью греха. Сможет ли Он 
найти его в нас — зависит лишь от нашего 
душевного устремления.

Оступаясь и падая, совершая прежние 
ошибки, верующий человек задается воп-
росом: почему грех становится для него 
более привлекательным, чем добродетель? 
Ответ прост: грех всегда доступнее для нас. 
Гораздо проще произнести слово осужде-
ния или выплеснуть вовне свой гнев, чем 
промолчать, заградив уста молитвой. Среб-
ролюбивому человеку желаннее накопить 
еще больше денег, нежели разумно потра-
тить уже имеющуюся сумму. Блуднику легче 
удовлетворить свою похоть, чем сохранить 
верность супругу или супруге. Доброде- 
тель — плод многих молитвенных и покаян-
ных трудов. Грех — естественный резуль-
тат необузданного душевного произвола. И 
прельстившись на его доступность, человек 
теряет разум и становится добровольным 
рабом порока. «Краткая греха есть сла- 
дость, — предупреждает святитель Тихон 
Задонский, — но вечная смерть последует».

Каждому из нас знакомо состояние души 
после ее впадения в грех. Это — непреодоли-
мое чувство опустошения, угнетающее уны-
ние и ощущение своего бессилия в борьбе со 
страстью. Познавшая вкус греха душа стано-
вится неспособной к искреннему покаянию. 
Об этом говорит и преподобный Андрей 
Критский, обращаясь к Богу: «Единый Спа-
ситель! Не требуй от меня достойных по-
каяния плодов, ибо сила моя во мне истощи-
лась. Даруй мне сердце всегда сокрушенное и 
духовную нищету, чтобы я мог принести их 
Тебе вместо благоприятной жертвы».

Под духовной нищетой святые отцы 
понимают смирение. Действительно, в од-
ночасье достичь покаянного чувства невоз-
можно. Нельзя настроить себя на покаяние 
и заставить себя измениться, если твоя душа 
не подготовлена к такой перемене. Святитель 
Игнатий (Брянчанинов) говорит о том, что 
оплакивать свои грехи может лишь кроткий 
и смиренный человек, достигший всецелого 
послушания Богу. А значит — для того, что-
бы прийти к раскаянию, нам следует в корне 
изменить свои взгляды на жизнь.

Нужно стать слугой Богу и ближнему, а 
не мнить себя их господином и властелином. 
Вместо того, чтобы навязывать Господу свои 
условия в молитве, необходимо смириться 
с волей Бога о каждом из нас. Вместо того, 
чтобы убеждать других людей в собствен-
ной правоте, нужно научиться выслушивать 
их мнения и принимать важные решения, 
учитывая их точку зрения.

Все службы Великого поста напоминают 
нам о том, что стать чище душой и ближе к 
Богу мы сможем лишь тогда, когда снизой-
дем с высоты собственного Олимпа. За вре-
мя Святой Четыредесятницы мы должны 
увидеть себя настоящими — со всеми сво-
ими недостатками и ничтожно малой толи-
кой достоинств.

И вслед за святым автором покаянного 
канона произнести: «Прими меня в стра-
хе кающегося и в любви воззвавшего: пред 
Тобою Единым согрешил я! Смилуйся надо 
мною, Милосердный!»

pravlife.org
Издана книга  

о преподобном Кукше 
Одесском 

В рамках серии книг о ново-
мучениках и исповедниках ХХ 
века управляющий делами Ук-
раинской Православной Церкви 
митрополит Бориспольский и 
Броварской Антоний выпустил 
новое издание — о преподобном 
Кукше Одесском. На страницах 
книги автор рассказывает об 
исповедническом пути святого, 
гонениях на Церковь Христову 
в советское время, о сталинских 
репрессиях.

«Для православного человека 
дороги все святые. Обстоятельст-
ва жизни подвижников былых 
времен могут показаться нам 
легендарными, невероятными, 
потому что мы живём в совер-
шенно иных условиях. Но Бог не 
отдалился от человека в ХХ или в 
XXI веке. Он действует одинако-
во во все эпохи. Меняется язык, 

появляются проблемы, которых 
не было ранее, однако способ их 
решения остаётся тем же: сквозь 
призму евангельских истин. Мы 
сегодня имеем не менее основа-
ний для веры и исповедничест-
ва, чем апостолы, так как тоже 
живём в эпоху святых отцов. И 
опыт жизни в Боге наших сов-
ременников чрезвычайно важен 
и драгоценен», — пишет в преди-
словии митрополит Антоний.

В книге содержатся интерес-
ные сведения о преподобном 
Кукше Одесском, опубликованы 
воспоминания, прижизненные 
фотографии, молитвы. Издание 
рассчитано на широкий круг чи-
тателей. Напомним, серию книг 
о новомучениках и исповедниках 
ХХ века митрополит Антоний 
(Паканич) начал издавать летом 
2021 года. Уже выпущены книги о 
священномучениках Александре 
Глаголеве и Михаиле Подъель-
ском. Управляющий делами УПЦ 
также создает цикл документаль-
ных фильмов «Новомученики и 
исповедники», в рамках которого 
уже вышли три серии о святых.
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март 2022

11

Это период всеобщего духовного 
очищения и освящения, возмож-
ных только при условии полного 
оставления греха, коренного изме-

нения образа жизни — всех наших мыслей, 
чувств, действий, полного ду-
ховного обновления.

Святые посты установле-
ны Самим Господом Иисусом 
Христом, а ко всему тому, что 
Господом установлено, Им Са-
мим заповедано, мы должны 
относиться с великим благого-
вением, великим вниманием и  
глубоким почтением. 

Уже в Ветхом Завете мы 
видим сорокадневные посты; 
все они вызваны были особен-
ными обстоятельствами, име-
ли от Бога особое назначение 
и приносили особые плоды. В 
самом начале Ветхого Завета мы читаем 
про Моисея, кротчайшего из людей, что он 
«видел Бога лицом к лицу». В самом начале 
трудного своего поприща — постоянной, 
тяжелой борьбы с народом, «раздражаю-
щим Господа Бога Своего», — он взошел на 
гору, «и пробыл там у Господа сорок дней и 
сорок ночей, хлеба не ел и воды не пил; и на-
писал на скрижалях слова завета» (Исх. 34, 
28). Он оставил на время свое земное дело, 
свои заботы и труды и поднялся прямо ко 
Господу. Он видел Его, насладился Им, так 
что лицо его долго потом сияло, и пробыл 
с Ним наедине в этом чудном непрерывном 
общении, внимая Его воле и Его словам, со-
рок дней и сорок ночей! Вот удивительный 
пост! Пост тесного общения и сокровенной 
беседы с Богом.

Каким образом Моисей мог видеть Бога? 
Об этом нам неизвестно. Но мы точно зна-
ем, что это свидание действительно было, и 
оно оставило след неизгладимый. «Лицо его 
стало сиять лучами оттого, что Бог говорил 
с ним», и душа его, явившая «перед Отцем, 
Который втайне», приняла силу и благодать 
на всю последующую жизнь его. Это был 
пост близкой встречи с Богом.

А наш пост? Заключается ли он в иска-
нии Лица Божия, как говорил Давид: «Ты Бог 
мой, Тебя от ранней зари ищу я, Тебя жаж-
дет душа моя… чтобы видеть силу Твою и 
славу Твою» (Пс. 62, 2–3). Уединяемся ли мы 
для беседы сокровенной с Господом, в кото-
рой заключается тайная сила христианской 
жизни? Угодный Богу пост — это сближение 
и общение души с Ним, и к этому посту при-
зван не только Моисей, но и каждый из нас.

Мы вступаем в долгий великопостный 
путь: шесть недель Великой Четыредесятни-
цы и седьмую седмицу Страстей Христовых 
предстоит нам пройти в воздержании, что-
бы достойно встретить праздник Пасхи.

Древние отцы и подвижники уходили 
в пустыни, уединялись в мире безмолвия 
и тишины. Они говорили о великой тайне 
молчания, о том Божественном уединении, в 
которое вошел и осиян был облаком Моисей 
на горе Синай. В этом молчании просыпался 
тихий голос души, который затем приобре-
тал все большую и большую силу и наконец 
звучал гимном, ради которого мы живем, —  
гимном славы Божией, гимном Воскресше-
му Христу. И мы должны пройти этот пост  
так, чтобы открыть скрытые подспудные 
истоки нашей жизни, найти духовную и 
нравственную силу, ради которой 
создан человек на земле, ради ко-
торой он трудится. «Не хлебом од-
ним будет жив человек, но всяким 
словом, исходящим из уст Божиих» 
(Мф. 4, 4), — так ответил Господь на 
искушения врага Своего, который 
искушал Его 40 дней в пустыне.

Где найти нам эту пустыню? 
Душа наша полна волнений, и мы 
должны навести в ней тот поря-

док, ту тишину, ту чистоту, 
в которой был бы слышен 
этот голос. Где еще мы мо-
жем найти это благосло-
венное место? Но ведь оно 

перед нами. Это храм, овеянный молитвами 
многих поколений, это храм, наполненный 
иконами святых, которые прошли свой жиз-
ненный путь в подвигах и молитвах. По сути, 
для нас есть две пустыни, в которые устре-
мится наш дух в эти дни, пустыни, полные 
откровения, — это наша собственная душа, 
наш дух, наша совесть, беседующая с нами, 
и храм Божий, в который мы придем, чтобы 
в Таинстве Покаяния и Причастия очистить 
свою совесть, очиститься от грехов и со-
единиться с Богом. 

Крайне важно человеку полюбить 
пост — и тогда он станет желанным под-
вигом, доставляющим радость и утеше-
ние. Только тогда можно стремиться к 
нему, как к источнику живой воды в пус-
тыне. Вступая в это замечательное время, 
приобретения духовного, внутреннего 
богатства, важно чтобы оно прошло не 
бесполезно, а с пользой для души. 

Очень важно бывать не только на 
субботних, воскресных, но и буднич-
ных богослужениях, потому что особеннос-
ти богослужебного строя Великого поста 

познаются особенно на будничных служ-
бах. Многократные повторения молитвы  
прп. Ефрема Сирина «Господи и Владыко 
живота моего», трогательное пение тропа-
рей первого, третьего, шестого и девятого 
часов с земными поклонами. А еще Литургия 
Преждеосвященных Даров с её умилитель-
нейшими песнопениями, сокрушающими 
даже самое черствое сердце: «Да исправит-
ся молитва моя, яко кадило пред Тобою».  
А в первые четыре дня поста на повечерии 

читается Великий покаянный канон препо-
добного Андрея Критского, сопровождае-
мый многократным пением «Помилуй мя, 
Боже, помилуй мя».

Как никогда во время поста полезно ду-
ховное чтение. Кроме ежедневного чтения 
Евангелия, очень важно чтение святых от-
цов — преподобных Иоанна Лествичника, 
Феофана Затворника, святителя Игнатия 
(Брянчанинова). 

По древней церковной традиции в дни 
Великого поста за богослужением читают-
ся отрывки из Ветхого Завета. Особое вни-
мание уделяется книге Бытия: насыщенная 
глубокими богословскими смыслами, она 
формировала мировосприятие христиан во 
все времена. Поэтому рекомендуем сегод-
ня нашим читателям эту весьма полезную  

книгу.

В настоящем издании собраны под од-
ной обложкой великопостные чтения из 

книги Бытия с историческими, 
богословскими и этическими ком-
ментариями современных священ-
нослужителей: епископа Феоктиста 
(Игумнова), священника Дмитрия 
Барицкого и священника Стефана 
Домусчи. Как известно, во время 
поста в будние дни в храмах на 
богослужениях читаются три Кни-
ги Ветхого Завета: Бытие, Исайя 
и Притчи. Бытие — самая первая 
Книга в Библии. Именно в ней да-
ются ответы на вопросы о причи-
нах установления поста.

Эта книга будет полезна всем, 
вступившим на путь духовного 
обновления. Она поможет понять, 
что пост должен быть для нас чрез-
вычайно важным делом. В старые 

годы в Отечестве нашем постился весь на-
род и соблюдал не только Великий пост, 
но и все другие посты. В страхе Божием, в 
глубоком уважении ко всем установленным 
Церковью правилам, в том числе и к прави-
лу о посте, воспитывались дети. С малых 
лет проникались они глубоким уважением к 
посту и считали тяжелым грехом нарушать 
его. И был благочестив наш народ. А теперь 
как мало осталось от этого древнего благо-
честия!

Важно всем нам понять, 
что пост — прежде всего пе-
риод духовного усилия. Если 
мы не можем отдать Богу всю 
свою жизнь, то посвятим Ему 
безраздельно хотя бы период 
постов — усилим молитву, ум-
ножим милосердие, укротим 
страсти. Примиримся с врага-
ми.

Дай, Господи, всем духов-
ного и душевного здоровья, до-
стойно понести подвиг поста 
и встретить Светлое Христово 
Воскресение — Пасху, что-
бы Господь Своей благодатью 
оказал нам в этом помощь.

Новости

news.church.ua
Керуючий справами 

УПЦ зустрівся  
з Апостольським 
Нунцієм в Україні 

9 лютого, з благословення 
Блаженнішого Митрополита 
Київського і всієї України Онуф-
рія, керуючий справами Ук-
раїнської Православної Церкви 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній зустрів-
ся з Апостольським Нунцієм в  
Україні архієпископом Вісваль-
дасом Кульбокасом. Про це пові-
домляє Інформаційно-просвітни-
цький відділ УПЦ з посиланням 
на прес-службу ВЗЦЗ УПЦ.

У зустрічі також взяв участь 
заступник голови Відділу зовніш-
ніх церковних зв’язків УПЦ про-
тоієрей Миколай Данилевич. Під 
час розмови йшлося про сучас-
ний стан православно-католиць-
ких відносин як на глобальному, 
так і на українському рівні. Також 
були обговорені інші питання, що 
становлять спільний інтерес. 

 Заступник голови 
ВЗЦЗ УПЦ відвідав 

українську парафію  
в передмісті Лісабону 

13 лютого, з благословен-
ня Блаженнішого Митрополи-
та Київського і всієї України 
Онуфрія і за погодженням з 
архієпископом Мадридським і 
Лісабонським Нестором, заступ-
ник голови Відділу зовнішніх 
церковних зв’язків УПЦ про-
тоієрей Миколай Данилевич 
звершив Божественну літургію в 
храмовому приміщенні містечка 
Вала-ду-Каррегадо, що знахо-
диться в передмісті Лісабону, де 
звершує регулярні богослужіння 
українська православна парафія 
на честь св. Спиридона Тримі-
фунтського. Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ з посиланням на сайт  
vzcz.church.ua. 

Протоієрею Миколаю Дани-
левичу співслужив настоятель 
парафії священник Віталій Гор-
зов. Під час Літургії отець Ми-
колай виголосив проповідь на 
тему євангельського читання не-
ділі про митаря і фарисея. Після 
завершення Літургії священник 
передав вірянам благословен-
ня Блаженнішого Митрополита 
Київського і всієї України Онуф-
рія, з приємністю відзначив факт 
збільшення кількості вірян і по-
бажав допомоги Божої в розвитку 
парафії. Після завершення бого-
служіння відбулося неформальне 
спілкування з прихожанами.

Нагадаємо, що українська 
православна парафія на честь св. 
Спиридона Триміфунтського в 
передмісті Лісабону почала діяти 
з листопада 2021 року.

КНиЖНАя ПолКА Подготовила Г.Н. Ляхова

Начался Великий пост — время особенно важное для духовной жизни:  
«Се ныне время благоприятно, се ныне день спасения» (2 Кор. 6, 2).

Великий пост — с 7 марта по 23 апреля

Мы призваны к посту

«Господь освятил нам постом Сво-
им Четыредесятницу: это сотво-
рил Он для нашего спасения, чтобы 
не только словом, но и примером 
научить нас посту»

Святитель Амвросий Медиоланский

Книга Бытия: Чтения 
Великого поста 
с современными 
комментариями / 
Феоктист (Игумнов), 
епископ. Дмитрий 
Барицкий, священник. 
Стефан Домусчи, 
священник. — М.: 
Никея, 2021. — 320 с.

«С терпением будем проходить предле-
жащее нам поприще, взирая на Началь-
ника и Совершителя веры — Иисуса»

(Евр. 12, 1–2)

Христос в пустыне.  
И. Крамской
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Митрополит Антоний (Паканич): 
«Складывается впечатление, что главная задача 

внушить людям адекватным, что они — неадекватны»
Митрополит Антоний (Паканич) о безумии нашей эпохи

Страшные и одновременно пре-
красные слова из притчи царя 
Соломона сегодня звучат с новой 
силой и смыслом: «Я звала, и вы 

не послушались; простирала руку мою, и не 
было внимающего; и вы отвергли все мои со-
веты, и обличений моих не приняли. За то и 
я посмеюсь вашей погибели; порадуюсь, ког-
да придет на вас ужас; когда придет на вас 
ужас, как буря, и беда, как вихрь, принесется 
на вас; когда постигнет вас скорбь и тесно-
та» (Притч. 1:24–27).

О чем здесь речь? Что это за угрозы и 
проклятия на наши головы? Это Премуд-
рость возвышает свой голос и обличает че-
ловеческое безумие.

Оглянемся вокруг. Божественные по-
рядок и устройство попираются ногами 
хама. Невежество возводится в ранг нормы, 
эталона. Миром правят лицемерие и бого-
противление. Складывается впечатление, 
что главная задача внушить людям адек-
ватным, что они — неадекватны. Большин-

ство, к сожалению, склонны уступить и со-
гласиться, став полностью управляемыми. 
Люди не желают остановиться и задуматься. 
Легче не думать, а глотать то, что уже раз-
жевали.

Порог критического мышления отод-
вигается за недопустимые доселе «красные 
флажки».

Уменьшается пространство для манев-
ра, исключается возможность осмотреться, 
одуматься, проанализировать, посмотреть 
со стороны. Здравомыслие загоняют в угол 
как что-то неприличное.

Признак нашего времени — сумасшед-
шая гонка, постоянная смена картинки, по-
ток информации, люди ничего не успевают 
прочувствовать и понять, не слышат друг 
друга. Человечество не живет толком, ест 
на ходу, не общается, заменяя общение без-
душными эсэмэсками. Несется непонятно 
куда. Времена скручиваются в свиток.

Нам дарован совершенный камертон — 
евангельские слова, в которых звучит прав-

да, указан верный путь. Следует соизмерять 
всё в нашей жизни с лучшей в мире навига-
цией. И никто тогда не потеряется и не со-
бьется с пути.

Воистину наивен тот, кто полагает, что 
он хозяин своей жизни. Хозяин жизни 
Тот, Кто дал жизнь — Отец наш и Творец. 
Остальные — самозванцы и воры. 

Записала Наталья Горошкова

воПрос-ответ Подготовил протоиерей 
Дмитрий Лопатко

ОТВЕТ. Начнем с того, что поч-
ти все наши страхи и беспокойства 
совершенно нереальны. Психологи ут-
верждают, что более 90% из них наду-
манны и беспочвенны. Мы переживаем 
то, что, скорее всего, никогда не слу-
чится. Как говорит об этом Библия: 
«Там убоялись они страха, где нет 
страха» (Пс. 13:5). Со Священным Писа-
нием перекликается и народная муд-
рость, вспомним пословицу: «У страха 
глаза велики». Зададим себе вопрос: 
как часто оправдывались в действи-
тельности наши страхи и пережива-
ния? Очень-очень редко. Конечно, наша 
постоянная обеспокоенность вполне 
объяснима. Современный человек со 
всех сторон просто задавлен тревож-
ной, негативной информацией, кото-
рой нас щедро снабжают различные 
масс-медиа. Как часто мы сходили с 
ума оттого, что не могли дозвонить-
ся до близкого нам человека, а оказы-
валось, что у него просто разрядился 
телефон (кончились деньги на счету, 
мобильник попал в зону плохой связи 
и т.п.); кто из нас не переживал за 
якобы не выключенный дома утюг или 
непогашенный свет, кто не начинал 
мысленно прощаться с земной жизнью 
и близкими и представлять себе, как 
его вагон разнесет бомба террориста, 
когда наш поезд вдруг останавливался 
на несколько минут в тоннеле метро? 
Вспомним теперь, что, за редчайшим 
исключением, всё разрешалось совер-
шенно благополучно. Мобильный те-
лефон просто забыли дома, утюг был 
выключен, поезд через пять минут по-
шел своей дорогой…

О чем это говорит? Что все наши 
страхи у нас в голове. Они нереальны 
так же, как были совершенно вирту-
альны страхи известного персонажа 
сказки братьев Гримм — Умной Эльзы. 
Думаю, многие помнят эту поучитель-
ную историю с детства. Жила-была 
девушка Эльза. К ней посватался юно-
ша Ганс. Однажды, во время застолья 
в родительском доме, Эльза пошла в 
подвал за пивом. Там она увидела вы-
соко на стене кирку. Девушка начала 
представлять, что, когда они с Ган-
сом поженятся и у них родится сын, 
мальчик пойдет в подвал, а кирка сва-
лится ему на голову и убьет его. Она 
так горько заплакала об этом, что ее 
страхам поддались домочадцы и же-
них. Ганс подивился «уму» и «дально-
видности» Эльзы, женился на ней.

Да, немало таких особ, которые 
обладают большим воображением и 
способны сделать из мухи слона. Чаще 

всего «синдромом 
Умной Эльзы» стра-
дают женщины как 
существа более 
впечатлительные и 
обладающие боль-
шим воображением. 
Такие дамы склон-
ны проявлять гипер-
опеку, во всем кон-
тролировать своих 
детей и мужей, пе-
реживать за них, 
волноваться. Они бывают склонны и 
к ревности, начинают подозревать 
своих супругов в неверности по малей-
шему поводу. Кстати, желание пол-
ностью контролировать свою жизнь 
и жизнь своих близких — всегда очень 
большой источник беспокойства.

Хотя, справедливости ради, нужно 
сказать, что и многие мужчины стра-
дают повышенным беспокойством, 
помноженным на богатое воображе-
ние. Главная проблема людей такого 
типа — потеря реальности. Им нужно 
понять, что страх — это нормально, 
но ни в коем случае нельзя позволять 
ему брать над нами верх, иначе он 
полностью завладеет нашей душой. 
Здесь можно привести аналогию из 
мира техники. Почти на всех совре-
менных автомобилях сейчас ставят 
ограничитель, который не позволя-
ет испортить двигатель чрезмерной 
нагрузкой. Когда обороты при езде на 
первой передаче становятся крити-
ческими, срабатывает специальный 
отсекатель и обороты двигателя тут 
же падают. Подобный ограничитель 
тревоги очень хорошо бы установить 
каждому, кто подвержен излишнему 
беспокойству.

Для этого важно научиться разде-
лять наши мысли на полезные и вред-
ные, идущие от лукавого. Вредные 
— в данном случае тревожные, беспо-
койные, тоскливые — нужно научить-
ся вовремя отсекать. Не пускать их 
на порог нашей души. Отгонять мо-
литвой, как и все вредные помыслы, 

и заменять на другие — позитивные, 
жизнеутверждающие. Методы борьбы 
с нежелательными помыслами подроб-
но изложены в различных аскетических 
творениях.

Очень важно понять нереальность, 
надуманность наших страхов, осоз-
нать, что они вызваны не настоящей 
опасностью, а нашим не совсем здо-
ровым эмоциональным состоянием. 
Именно оно и является настоящей 
причиной нашего беспокойства. При 
таком состоянии очень хорошо помо-
гают также всевозможные успокои-
тельные и седативные средства.

Умная Эльза переживала о еще не ро-
дившемся ребенке и о каких-то совер-
шенно нереальных событиях. Безуслов-
но, подобная ситуация анекдотична, 
но ведь любые нормальные родители 
испытывают вполне естественное 
беспокойство за детей, особенно ког-
да они находятся далеко от нас и связь 
с ними ограничена. Например, путе-
шествуют, служат в армии, лежат в 
больнице. Но тут нужно понять: пере-
живаниями, тревогой, беспокойством 
мы своему ребенку не поможем, а 
только сами доведем себя до нервного 
срыва. Помочь как-то на расстоянии 
тоже бывает очень трудно, а иногда и 
вовсе невозможно. А вот чем мы дейс-
твительно можем помочь своим чадам 
и вообще людям, за которых пережи-
ваем, так это нашей молитвой. Не-
даром говорят: «Молитва матери со 
дна морского достает». Православные 
духовники советуют, что когда силь-
но переживаешь за детей, то обычно 
можно начинать читать канон Бого-
родице. Он есть почти в любом пра-
вославном молитвослове. Даже из его 
названия — «Канон, поемый во всякой 
скорби душевной и обстоянии» — по-
нятно, что он особенно подходит для 
подобной ситуации. Когда мы обраща-
емся к Богу, к Матери Божией, мы до-
веряем Им наши беды, беспокойства и 
чувствуем, что уже не одиноки в борь-
бе с нашей проблемой.

ПоУЧеНия

Есть пост телесный, 
есть пост и душевный. 
Телесный пост есть 
когда чрево постится 
от пищи и пития; 
душевный пост 
есть, когда душа 
воздерживается от 
злых помыслов, дел и 
слов. Добрый постник 
есть, кто от всякого 
удаляется зла. 
Аще убо хощеши, 
христианине, чтоб 
тебе пост полезен 
был, то, постяся 
телесно, постися и 
душевно, и постися 
всегда.

Святитель
 Тихон Задонский

Закон постничества 
такой: в Боге умом и 
сердцем пребывать с 
отрешением от 
всего, всякое себе 
угодие отсекая, не 
в телесном только, 
но и в духовном, творя 
все во славу Божию и 
благо ближних, неся 
охотно и с любовью 
труды и лишения 
постничесвия, 
в пище, сне, отдыхах, 
в утешениях взаимно-
общения, — все в мере 
скромной, чтоб это 
в глаза не бросалось 
и не лишало 
сил исполнять 
молитвенные правила.

Святитель
 Феофан Затворник

ВОПРОС. Как бороться с тревожным, 
беспокойным состоянием в нашей повседневной 

жизни, так сказать на бытовом уровне?

О борьбе с беспокойством



— Отец Маркелл, сегодня информационное про-
странство Украины заполнено всевозможными 
страхами о грядущих войнах и катаклизмах, поли-
тической риторикой и прочим информационным 
мусором. Люди повергаются то в депрессию, то в 
агрессию, ищут виноватых политических лидеров и 
так далее. Всё чаще раздаются голоса: «Мир сошёл с 
ума!..»

— Действительно, в мире, как снежный ком, на-
капливается множество разных проблем, происходят 
глобальные процессы насаждения извращенной мо-
рали и ложных ценностей. Предлагаются тысячи ва-
риантов для их разрешения, в том числе и военными 
методами. Однако почти никто не вспоминает о самом 
действенном способе, о котором напоминает нам Гос-
подь, — о покаянии. После Крещения на реке Иордан и  
40-дневного поста в Иудейской пустыне, во время ко-
торого Он выдержал искушения от диавола, Христос 
выходит на проповедь. И первыми словами Его были: 
«Покайтесь, ибо приблизилось к вам Царство Небес-
ное» (Мф. 4: 12–17). Как мы помним, покаяние также 
являлось основной темой проповеди святого пророка 
Иоанна Предтечи (Мк. 1: 1–8).

Никто не задумывается о слагаемых покаяния, ник-
то, и политики высокого ранга, да и рядовые простые 
граждане, охваченные политическими страстями… 
Просматривается отчетливо этот грех политичес-
кой ангажированности и в христианской среде. Вся 
наша жизнь внешне бывает хорошей, а если заглянуть 
внутрь, то там увидим очень много гнилого.

Еще с детства мы учимся обманывать, завидовать, 
гордиться, сердиться. Блаженный Августин в своей 
«Исповеди» вспоминает малышей-близнецов, с нена-
вистью отталкивающих друг друга от соска матери.  
А что уж говорить о старшем возрасте, когда добавля-
ется похоть, сребролюбие и прочее.

Святитель Иоанн Златоуст сравнивает покаяние с 
губкой, которой стираются грехи из книги нашей жиз-
ни. Это средство, с помощью которого мы оживаем 
духовно. Ибо если следствием греха, по мнению апос-
тола, есть смерть (см. Иак. 1: 15), то следствием покаяния 
есть жизнь.

Однако дьявол не хочет, чтобы мы жили духовно, 
а потому при совершении греха вселяет дерзновение, 
а после — стыд, чтобы мы не раскаялись. Хотя должно 
было быть все наоборот.

Впрочем, Господь стремится, чтобы все мы подра-
жали жизни вечной, и не хочет, чтобы кто-то из нас по-
гиб, а потому предлагает разные способы покаяния.

— Нельзя ли, батюшка, об этом рассказать под-
робнее?

— Первый способ — осознание своего греха и 
раскаяние в нем во время исповеди. Это наиболее 
распространенный способ покаяния. А в древности 
практиковалось публичное покаяние, которое совер-
шалось вслух пред всеми людьми. Это один из самых 
трудных способов покаяния, ныне не используемый. 
Хотя в некоторых современных приходах и монасты-
рях проводятся встречи прихожан и паломников, пос-
лушников и насельников обителей с духовниками, на 
которых участники этих встреч делятся своим опытом 
борьбы со страстями, рассказывают о непростой ра-
боте над своими немощами. Конечно, это не Таинство 
исповеди, но довольно полезная практика, человек не 
боится открыто признавать свои грехи и жизненные  
ошибки.

Второй способ покаяния, о котором говорит святи-
тель Иоанн Златоуст, — это прощение тех людей, ко-
торые причиняют нам зло. Как мы просим в молитве: 
«Оставь нам долги наши, как и мы оставляем долж-
никам нашим» (Мф. 6: 12). Вместо того чтобы обличать 
кого-то, проще о нем помолиться: «Господи, вразуми 
раба Божьего, а меня помилуй».

Третий способ покаяния — это сердечная молитва. 
Вспомним о евангельской вдове, которая своей неот-
ступностью уговорила жестокого судью ее помиловать 
(Лк. 18: 1–7). Мы обязаны стремиться к навыку внутрен-
него молитвенного воздыхания, постоянной памяти 
о присутствии Божием при всяком деле и на всяком 
месте.

Четвертый способ — милосердие. Когда вавилонс-
кий царь Навуходоносор был в отчаянии из-за своих 
грехов и не знал, что делать, чтобы его помиловал Гос-
подь, пророк Даниил посоветовал ему стать милосерд-
ным. Именно таким способом царь получил прощение 
у Бога (Дан. 4: 24).

И пятый способ покаяния — это смирение. Вспом-
ним мытаря из евангельской притчи, который не мог 
похвастаться своими добрыми делами, но Господь по-
миловал его за смирение (см.: Лк. 18: 9–14).

Конечно, каждый из нас, православных, может 
своим личным покаянием внести свою лепту в сокро-
вищницу мира и добра, в чашу весов, которая может 
перевесить мировое зло и отодвинуть гибель всего 
человечества. Не будем пренебрегать покаянием, ибо, 
как пишет Златоуст, тот, кто стесняется исповедовать 
свои грехи перед священником и в то же время не сты-
дится Самого Бога, когда грешит, будет постыжен на 
Страшном Суде перед всеми людьми.

— Вы упомянули дела милосердия как одно из 
слагаемых покаяния. Церковь развивает социаль-
ное служение, но насколько оно эффективно на фоне 
всеобщей экономической разрухи и нестабильности 
в нашей стране?

— Помощью несчастным обязаны заниматься не 
только специально учиненные для этого люди, а все 
без исключения. Это заложено в нашем естестве. Беда, 
когда мы начинаем надеяться, что кто-то когда-то 
окажет им помощь. Это свидетельствует о глубокой 
нравственной деградации мира, в котором мы живём: 
мол, милосердие — это удел церковников и волонте-
ров, благотворительных организаций, пусть они этим 
и занимаются…

В основе этого зла безразличия к страждущим ле-
жит глубокое расслоение общества на богатых и бед-
ных, с чем не без успеха ещё в IV веке боролся святитель 
Иоанн Златоуст: «Ради чего же ты считаешь богатство 
достойным усилий и почитаешь счастливыми тех, кто 
приобрел его, и завидуешь им? Чем отличается бога-
тый от бедного? Не одним ли облечен он телом? Не 
один ли питает желудок? Для чего у тебя множество 
слуг? Как в одежде и пище должно искать только необ-
ходимо нужного, так точно и в слугах. Одному госпо-
дину следовало бы пользоваться одним только слугой; 
вернее же сказать, и двум или трем господам — одним 
слугой. Если же это кажется тяжким, то вспомни о тех, 
которые не имеют ни одного слуги и пользуются самы-
ми легкими услугами. Для того ведь и дал нам Бог руки 
и ноги, чтобы мы не нуждались в слугах. В самом деле, 
не ради нужды введены в мире слуги, — иначе вместе с 
Адамом создан был бы и раб, — а как возмездие и казнь 
за грех и преслушание. Но если уже необходимо иметь 
раба, то разве лишь одного или, самое большое, двух. 
В самом деле, зачем тебе нужно иметь толпу слуг и с 
важностью выступать на площади? Разве ты ходишь 
между зверей, что гонишь встречающихся?»

Единовременной или даже периодической помо-
щью бедным такая глобальная проблема не решается. 
Количество бедных нисколько от этого не уменьшает-
ся. Вот почему мы, православные христиане, основной 
акцент делаем не на социальном служении (хотя у нас 
оно тоже, хоть и в меньших масштабах, присутствует), 
а на внутреннем преображении каждого через борьбу 
со своими страстями. Тогда человек никогда не прой-
дет равнодушно мимо несчастного, а постарается в 
меру своих возможностей ему помочь.

— Можно ли утверждать, что количество бед-
ных и несчастных людей прямо пропорционально 
количеству людей нецерковных или околоцерковных, 
которые никакой внутренней духовной работы над 
собой не ведут?

— Действительно, без веры в Бога очень сложно 
преодолеть свою лень, косность, а также гнев, среб-
ролюбие и другие страсти, из-за которых в основном 
люди и становятся бедными и несчастными. Как за-
мечает святой псалмопевец Давид, «я никогда не видел 
праведника, всеми оставленного, или детей его, прося-
щих хлеб» (см.: Пс. 36: 25).

— Однако существует множество людей, кото-
рые прямо заявляют, что они не веруют в Бога, но 
в то же время по уровню своей нравственности они 
нисколько не уступают христианам, а иногда даже 
превосходят их. Как это объяснить? Получается, 
что то, к чему призывают в Церкви — молитве, пос-
ту и другим добродетелям, — не работает?

— Оставаться, несмотря ни на что, человеком не 
так просто. Естественно, у всех есть внутреннее стрем-
ление к добру, вне зависимости от вероисповедной 
принадлежности, веры или неверия, но, как мы ви-
дим, немало людей в силу разных причин опускаются 
ниже своего человеческого достоинства. Например, 
повсеместное распространение блуда, в том числе в са-

мых извращенных формах, — это ниже человеческого 
естества. Даже звери не делают то, что может сделать 
человек. Христианство же зовёт человека не только 
сохранять определенный уровень нравственности, 
но и стать выше естества, стать святым. Этот идеал в 
первую очередь осуществляется в монашестве, но и 
каждый христианин тоже призван уподобиться Богу 
в кротости, смирении, терпении, любви, целомудрии. 
Если мы к этому не стремимся, то мы ничем не лучше 
язычников, которые под видом идолов служили своим 
страстям.

— Еще вопрос, отче. В светском обиходе и осо-
бенно в социальных сетях все чаще звучат всякого 
рода либеральные мнения о том, что монашество 
узурпировало церковную жизнь, насадило долгие бо-
гослужения и строгие посты, а обычному простому 
христианину это не нужно. Действительно ли необ-
ходимо пойти на какие-то послабления в церковной 
жизни для мирян?

— С эпохи иконоборчества в истории не раз воз-
никали своеобразные бунты против монашества. Даже 
в недалёких XVIII и XIX веках, несмотря на процве-
тание оптинского и глинского старчества, к монахам 
относились с большим презрением, как к тунеядцам 
и карьеристам. Иногда презрение имело скрытую 
форму, а иногда весьма агрессивную, как это было 
в советском государстве. Но монашество, несмотря 
на все свое несовершенство (в семье не без урода), 
стремится в полноте осуществить тот нравствен-
ный идеал жизни, который запечатлен в Евангелии.  
Красота этого идеала, несомненно, привлекает не толь-
ко монахов, но и простых христиан. Если представить 
себе, что монашество исчезнет, то и все христианство 
под давлением страстей мира сего потеряет свою соль. 
Именно по этой причине в мире на какое-то время 
воцарится антихрист, о котором сказано в посланиях 
апостола Павла и особенно в книге Апокалипсис. Так 
что не стоит упрощать практику богослужений и пос-
тов, которые ныне совершаются по монастырскому ус-
таву.

— Батюшка, по-прежнему длится дискуссия о 
языке богослужений, об отказе от церковнославянс-
кого и о переходе на национальные языки…

— Сейчас этот вопрос очень сильно политизирован 
в Украине, а потому Церковь не спешит с переводами 
богослужений. Хотя допускаются службы частично 
или полностью на украинском, где этого желает паст-
ва. Решением Синода УПЦ будет готовиться перевод  
Библии на украинский язык. Но педалировать этот 
вопрос в угоду политической конъюнктуре весьма не-
безопасно.

В обязанности каждого священника входит с по-
мощью проповеди разъяснять каждое слово Еванге-
лия, строй и содержание богослужения. Если бы все 
пастыри этим активно занимались, то люди начали бы 
больше ценить красоту церковнославянского языка 
и пропало бы само желание перехода на националь-
ные языки. Ведь церковнославянский язык прекра-
сен! Он, как и икона, — окно в Горний мир! Богослу-
жебный язык помогает быстро отвлечься от мирской 
суеты и настроиться на внимательный разговор с 
Богом. Кто регулярно ходит в храм и старается само-
стоятельно читать тексты на этом языке, быстро его 
усваивает. Когда что-то непонятно, то всегда мож-
но воспользоваться словарем, в эпоху интернета это  
не проблема.

Продолжение – в апреле >>>

АКтУАльНо Диакон Сергий Герук pravoslavie.ru

«Надо бороться не с государственной 
или церковной системой,  

а с самим собой, со своими страстями»
Что делать современному христианину, наблюдающему, как мир постепенно сходит с ума? Как относиться к дис-
куссии о переводе богослужения на национальные языки и предложениям сделать некоторые послабления в церковной 
жизни для мирян? Каково значение священнической проповеди в наши дни? На эти и другие вопросы отвечает архи-
мандрит Маркелл (Павук), духовник и преподаватель Киевских духовных школ.

Беседа с духовником КДАиС архимандритом Маркеллом (Павуком)



>>> Окончание. Начало на стр. 8

«Вижу у церковной ограды 
стоит старенький монашек, 
разговаривает с бабушками 
в платочках. Одет не важ-

но, на голове поношенная скуфейка, ряса 
старая, латаная, на ногах лапти, в руках по-
ношенный посох. Эх, думаю, какой-то пус-
тынник с бедного горного скита. Подойду 
спрошу, но перебивать было неудобно. 
Слушаю разговор. Старушка жалуется, что 
зять пьет и ее обижает. Старичок-монах 
утешает, дает наставления. Дождавшись 
конца разговора, спрашиваю: «Простите, 
где найти мне митрополита Зиновия?» Ста-
ричок посмотрел на меня ласково своими 
добрыми глазами и тихо сказал: «Это я». 
Видя мое удивление, он засмеялся тихим 
серебристым смехом: «Что лаптям удивля-
ешься, нас духовных всех к старости ноги 
подводят. Службы, молитвы — все на но-
гах. Я лапти моим духовным деткам зака-
зываю с Украины, здесь в Иверии лаптей 
не знают» (Лялин Валерий. Глинская пустынь 
в Тбилиси. Птицы Небесные — С. Петербург. 
2006.— С. 243).

Нужно сказать, что боли от экземы не 
давали старцу возможности носить обыч-
ную обувь, поэтому он и зимой, и летом 
ходил в лаптях, передвигая ноги, как на 
лыжах. Главным качеством митрополита 
Зиновия была потрясающая любовь ко 
всем людям. Никто из знавших его никогда 
не слышал от старца грубого или колкого 
слова. Самое страшное «ругательство», ко-
торое он мог себе позволить, это было за-
мечание келейнику: «это тебе минус». Вла-
дыка был всегда прост, доступен и добр. 

А терпеть старцу приходилось многое. 
Во время хрущевских гонений в храме, где 
служил владыка, работал на КГБ «стукач», 
который пел на клиросе. Старец это знал. 
К тому времени у митрополита Зиновия 
было много высокопоставленных друзей, 
которые полюбили владыку еще будучи 
бедными и никому неизвестными людьми. 

Они-то и предупреждали его о клеветни-
ческих письмах в КГБ от певчего и проси-
ли уволить этого человека, но митрополит 
Зиновий терпел. «Как Бог управит, — го-
ворил он, — если будет Ему угодно, Он 
Сам все устроит». Так и случилось. После 
очередного письма «в органы», с этим пев-
чим случился удар прямо в храме. Хрипя и 
корчась, он что-то пытался сказать старцу 
Зиновию, но так и не смог. Бог не дал ему 
права на покаяние. 

Тем не менее, однажды старца задержа-
ли по анекдотичному поводу. В руки КГБ 
попал синодик владыки Зиновия, в кото-
ром оперативные работники обнаружили, 
как им показалось, серьезные доказательс-
тва «антисоветской деятельности» старца. 
Там были написаны, по их мнению, тайные 
имена — пароли агентов «Матфей», «Мор-
дарий», «Каллист», «Евстатий». Разобрав-
шись, конечно же, пришлось им старца 
отпустить. К этому времени по молитвам 
владыки Зиновия, было исцелено множе-
ство людей, он предсказывал судьбы, ог-
раждал от бед, предупреждал и избавлял 
от несчастий. Описать даже малую часть 
этих свидетельств в краткой публикации 
невозможно. 

Нужно отдельно сказать о явлении 
старцу Божией Матери в 1972 году. Кон-
силиум врачей «предрекал» старцу скорую 
кончину. Ночью владыка увидел Пресвя-
тую Богородицу, которая вошла в келью 
и осенила его крестным знамением. После 
этого митрополит Зиновий стал неожи-
данно для всех поправляться и потом сам 
пережил врачей, которые участвовали в 
консилиуме. Владыка Зиновий предсказал 
скорую смерть митрополита Никодима 
Ротова, и даже избавил СССР от между-

народного скандала. Сила и благодать его 
святости была потрясающей. В 1950 году 
митрополит Зиновий в составе членов 
синода Грузинской Православной Церк-
ви был участником высокопоставленной 
встречи с Предстоятелем Александрий-
ской Церкви. После литургии в одном из 
тбилисских храмов делегации выстроились 
для взаимных приветствий. Неожидан-
но для всех митрополит Зиновий быстро 
подходит к Александрийскому Патриарху 
и властно просит его уступить ему место. 
Чтобы не усугублять и без того возник-
шее напряжение, Александрийский Пат-
риарх спокойно перешел на другое место, 
уступив свое владыке Зиновию. Прошло 
совсем мало времени, как икона из вер-
хнего ряда иконостаса падает как раз на 
то место, где стоял митрополит Зиновий. 
Удар был такой силы, что владыка поте-
рял сознание, но серьезных последствий 
для здоровья удалось избежать. Все были 
поражены увиденным и поняли — если бы 
там стоял высокий зарубежный гость, то 
последствия этого происшествия отрази-
лись бы на международном уровне. 

Все тридцать пять лет служения в Тби-
лиси владыка прожил в небольшом доми-
ке рядом с храмом. Хотя ему неоднократно 
предлагали переехать в дом «более достой-
ный его сана», предлагая также и машину с 
водителем, но каждый раз старец тактично 
уклонялся от этих подарков. 

В комнате у владыки из мебели стояла 
лишь железная кровать, маленький стол и 
два стула. Все стены были увешаны ико-
нами, центральное место среди которых 
занимал Пустынно-Глинский образ Рож-
дества Пресвятой Богородицы. В кельи 
было также крохотное окошечко. Будучи 

уже глубоко немощным старцем, он часто 
сидел у этого окошечка, к которому сте-
кались люди для беседы и благословения. 
Если старца возле окошка не было, то люди 
целовали само стеклышко от чувства бла-
гоговения перед владыкой. 

Любовь народа к митрополиту Зино-
вию была огромной — такой же, как и лю-
бовь владыки к людям. Каждый, кто при-
ходил к нему, получал помощь, утешение 
и уходил с чувством того, что прикоснулся 
к Небу на земле. Старец заранее предвидел 
время своей кончины и попрощался со 
всеми своими духовными чадами, пору-
чив их своему ученику схиархимандриту 
Виталию Сидоренко. Накануне кончины 
владыка Зиновий видел в своей кельи ан-
гелов, на которых указывал с радостной 
улыбкой своему келейнику.

После смерти в комнатке владыки на-
шли чемодан, в котором были спрятаны 
схимнические одежды и завещание, где 
старец просил, чтобы его похоронили по 
монашескому чину в схимнических одеж-
дах под именем Серафим. О том, что ста-
рец принял схиму с этим именем, никто не 
знал. Успение старца произошло 8 марта 
1985 года. Восемь дней тело преподобного 
лежало в Александро-Невском храме, куда 
пришло бесчисленное количество людей 
для того, чтобы дать митрополиту послед-
нее целование. За это время тело старца не 
было подвержено тлению. Казалось, что он 
спит тихим, мирным сном. 

Преподобный владыка Зиновие, 
 моли Бога о нас! 

Прочитав опубликованное в но-
ябрьском номере газеты за 2021-
й год слово епископа Митрофа-
на (Зноско-Боровского) «Память 

святого апостола Андрея Первозванного», 
мы сердечно благодарим главного редак-
тора «Летописи Православия» митрополи-
та Запорожского и Мелитопольского Луку 
и весь коллектив редакции за просвеще-
ние нас, грешных, в истинах православной 
веры. Газета помогает нам не падать духом, 
верить в то, что Господь с нами и в это тя-
желое время. Отец наш Небесный всегда 
посылает помощь всем, кто с верой к нему 
прибегает. Велика вера была у Андрея Пер-
возванного. Именно поэтому апостол яв-

ляется скорым помощником людям, обра-
щающимся к нему с чистым сердцем.

В нашем храме Николая Мирликий-
ского, в монастыре, есть икона Андрея 
Первозванного. Каждый раз, преклоняя 
колена перед иконами, мы чтим память 
святых. Жизнь всегда подтверждает ис-
тину: если искренне верить и просить 
Господа, Богородицу и святых о том, что 
полезно для души, чудо происходит даже 
от простой иконки, напечатанной на бума-
ге. Так не единожды было и у нас в церкви, 
прошения исполнялись.

Икона святого апостола Андрея была 
преподнесена в дар Свято-Никольской 
церкви храмом Андрея Первозванного. 
Подаренный образ нуждался в реставра-
ции. Усилиями настоятеля храма Николая 

Угодника отца Владимира Беспа-
лого (позже иеромонах Василий), 
отслужив молебен, при помощи 
прихожан и клира приступили к 
реставрации.

Ответственные за проведение 
работ благословили матушку Фо-
тинию Беспалую (ныне монахиня 
Тамара) взять на себя эту задачу. 
Техническую работу проводили 
рабы Божьи Елена, Петр, Алек-
сандр, Геннадий и другие. Многих 
из них уже нет с нами, царство им небес-
ное. И вот в процессе реставрации от ико-
ны начали происходить чудеса.

По семейным обстоятельствам матуш-
ка Фотиния приостановила работу (нужно 
было ухаживать за больной мамой). Она 
здорово переживала, потому что выпол-
няла работу как художник. И вот, снится 
ей сон. Звучит голос, который произносит: 
«Почему не делаешь работу, порученную 
тебе? Апостол Андрей должен пропове-
довать, откройте икону!» На следующий 
день после молебна с молитвой приступи-
ли к работе. Когда с иконы сняли оклад, на 
обратной стороне обнаружили надпись: 
«1942–1943 гг». Следовательно, в 2003 году 
иконе было уже 60 лет, кто написал ее — 
неизвестно.

В 2004 году, у р. Б. Александры, стара-
ниями которой на АО «МОТОР СИЧ» для 
иконы был изготовлен другой оклад, ро-
дился внук. Семья с радостью назвала его 
Андреем. Сейчас ему уже 17 лет. Парень 
учится в университете, занимается спор-
том (гандболом) и очень гордится тем, что 
при крещении получил имя Андрей в честь 
святого апостола Андрея Первозванного.

А вот еще случай, о котором рассказала 
матушка Фотиния, и р. Б. Вера и Пелагия, 
прихожанки храма.

Однажды в храм зашел юноша, служ-
ба уже закончилась. Он осмотрел иконы, 
которые есть в храме, а затем подошел к 

восстановленной иконе Андрея Перво-
званного. Припал к ней, стоит и не уходит. 
Позвали батюшку, спрашивают у парня: 
«Что случилось?»

Он отвечает: «Не хочется уходить, так 
на душе радостно!» Батюшка продолжает: 
«А как твое имя?» Молодой человек го-
ворит: «Андрей…» «А ты крещеный?» —  
спрашивает священник. И слышит ответ: 
«Не знаю, спрошу у мамы».

Парень ушел, а через два дня пришел в 
церковь с семьей: и их покрестили, и маму, 
и еще двух братьев.

Вот так по молитвам апостола Андрея 
Господь помогает тем, кто просит об этом с 
искренней верой, надеждой и упованием.

Прихожане Свято-Никольской церкви 
не устают благодарить Господа за драго-
ценный подарок, полученный для монас-
тыря от храма в честь святого апостола 
Андрея Первозванного. Сегодня сестры-
насельницы Свято-Николаевского женс-
кого монастыря с матушкой игуменьей Ев-
вулой, а с ними клир и прихожане обители 
молят Господа, Пресвятую Богородицу, 
святителя Николая Чудотворца, апостола 
Андрея Первозванного и всех святых, ук-
репить нашу веру христианскую, даровать 
нам силы твердо стоять за нее, побеждать 
все козни дьявольские и всегда помнить: 
«С нами Бог! И есть! И будет!»

Грешные р. Б. Мария, Людмила, 
 Валентина, Зоя и другие.

«Летопись Православия» продолжает публиковать на своих страницах письма читателей. Недавно мы получили 
письмо, адресованное главному редактору газеты — Высокопреосвященнейшему Луке, митрополиту Запорожскому и 
Мелитопольскому, а также редакционной коллегии издания. Предлагаем его текст вашему вниманию.

НАм ПиШУт

В редакцию газеты «Летопись Православия»

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Протоиерей Игорь Рябко

8 марта – день памяти одного из последних Глинских 
старцев, митрополита Тетрицкаройского Зиновия (Мажуги)
Митрополит Зиновий (в миру Захария Мажуга) родился 14 сентября 1896 года  

в г. Глухове (ныне Сумская область) в простой семье плотника.

6 февраля на 91-м году жизни после продолжительной 
болезни отошла ко Господу почетная настоятель-
ница Горненского женского монастыря в Эйн-Кареме 
игумения Георгия (Щукина), сообщает официальный 
сайт Русской духовной миссии в Иерусалиме.

Игумения Георгия (в миру Валентина) родилась 
14 ноября 1931 года в Ленинграде, пережила блокаду 
города и потерю родителей в военные годы. Спустя 
несколько лет после окончания войны несла послуша-
ния казначея и регента хора в Успенском Пюхтицком 
монастыре. В 1968 году приняла монашеский постриг. 
В 1989-м монахиня Георгия по распоряжению священ-
ноначалия была назначена на восстановление монас-
тыря св. прав. Иоанна Кронштадтского на Карповке 
в Санкт-Петербурге. Через два года ее возвели в сан 

игумении. В 1992 году монахиня Георгия была направлена на игуменское послуша-
ние в Горненский монастырь в Иерусалиме, где немало потрудилась для сохранения 
лучших иноческих традиций и должной организации приема многочисленных па-
ломников, прибывающих на Святую Землю.

11 марта 2020 года определением Священного Синода РПЦ была назначена по-
четной настоятельницей Горненского женского монастыря.

Новости

Отошла ко Господу почетная 
настоятельница Горненского монастыря

spzh. news
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Звернення Священного Синоду Української 

Православної Церкви від 28 лютого 2022 року 
Возлюблені у Христі Преосвященні владики, 

 отці, браття і сестри!
Дорогий Український Народе!

З великою скорботою і болем переживаємо те, що війна при-
йшла на нашу рідну українську землю. Важкі випробування спіт-
кали всіх нас. Майже по всій території України тривають бойові дії 
між військами Російської Федерації та Збройними Силами України, 
гинуть воїни та мирні люди, росте кількість біженців. Приведення 
ядерної зброї в стан підвищеної бойової готовності взагалі гостро 
ставить під питання перспективу подальшого існування людства і 
цілого світу. В такій непростій ситуації закликаємо всіх бути муж-
німи, підсилити молитву та об’єднатися навколо захисту нашої 
Батьківщини.

Звертаючись сьогодні до всіх наших захисників, хочемо засвід-
чити, що ми шануємо вас і молимося за вас, адже ви, жертовно ри-
зикуючи своїм життям, дієво свідчите про те, як можна прямо ви-
конати слова Господа нашого Іісуса Христа: Немає більшої від тієї 
любові, якщо хто душу свою покладе за ближніх своїх (Ін. 15: 13).

Зі свого боку вкотре засвідчуємо, що Українська Православна 
Церква завжди підтримувала і підтримує державний суверенітет 
та територіальну цілісність України. Ми повністю розділяємо біль 
і страждання нашого народу. В ці відповідальні дні в усіх храмах та 
монастирях нашої Церкви лунають особливо посилені молитви за 
припинення війни та відновлення миру в Україні. З благословення 
Блаженнішого Митрополита Онуфрія, силами єпархій та монасти-
рів надається всебічна допомога біженцям та всім, хто постраждав 
внаслідок бойових дій. Наші храми цілодобово відкриті для тих, 
хто потребує захисту під час обстрілів. Українська Православна 
Церква з кожним днем розширює місію з надання допомоги всім, 
хто цього потребує.

Усвідомлюючи особливу духовну відповідальність, звертаємось 
сьогодні до Святішого Патріарха Московського і всієї Русі Кирила. 
Ваша Святосте! Просимо Вас підсилити молитву за багатостраж-
дальний український народ, сказати Ваше першосвятительське сло-
во щодо припинення братовбивчого кровопролиття на українській 
землі і закликати керівництво Російської Федерації до негайного 
припинення бойових дій, що вже погрожують перетворитися на 
світову війну.

Також звертаємось до Президента України Володимира Олек-
сандровича Зеленського та Президента Російської Федерації Воло-
димира Володимировича Путіна. Від імені багатомільйонної пас-
тви Української Православної Церкви, просимо Вас зробити все 
можливе, щоб покласти край гріху збройного протистояння двох 
наших братніх народів і почати переговорний процес. Ця жахли-
ва війна вже завдала важкого удару взаєминам між українським та 
російським народами. Якщо кровопролиття не буде негайно при-
пинено, прірва між нашими народами може залишитися навічно.

Український Народе, браття і сестри! Маємо надію, що здоро-
вий глузд переможе, і ця війна скоро скінчиться. Просимо кожного 
з вас зберігати мир між собою та не піддаватись на провокації. На-
давайте один одному допомогу, бережіть один одного. Також важ-
ливо не розпалювати ворожнечу між собою. Тільки у єдності наша 
сила. Молимо Господа, щоб Він просвітив правителів світлом Своєї 
благодаті. Віримо, що чоловіколюбний Господь прийме наш моли-
товний труд, простить нам гріхи наші. І в найближчому часі мир 
Божий знову запанує на нашій благословенній українській землі!

 Блаженніший Митрополит Онуфрій  
звершив Літургію в Феофанії та помолився  

за припинення військових дій  
і за багатостражденний український народ 

27 лютого, у Неділю м’ясопусну, про Страшний суд, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив Божественну 
літургію у домовому Свято-Троїцькому храмі при резиденції Пред-
стоятеля у Пантелеймонівському жіночому монастирі (Феофанії). 
Про це повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ. 

Предстоятелю співслужили єпископ Ірпінський Лавр та єпис-
коп Бородянський Марк. За богослужінням Предстоятель підніс 
особливі прохання і молитви за припинення війни та багатостраж-
денний український народ.

Новости

— Ваше Блаженство, у чому 
Ви особисто бачите основну про-
блему нашого суспільства?

— Проблема, яка існує за-
раз у всьому світовому суспіль-
стві, на мою думку, у тому, що 
нинішнє суспільство намагаєть-
ся підкорити собі Бога. Людство 
завжди поділялося на частини.  
Одна — це ті люди, які не тільки 
вірять у Бога, а й довіряють Богу, 
тобто коряться Богові і намагають-
ся жити за Божими Законами, зна-
ючи, що Бог є найвищою Любов’ю 
та Добром. Друга частина — це 
ті люди, які тільки вірять у Бога, 
тобто визнають, що Господь існує, 
але Який Бог це їх не цікавить, і вони Богу себе не 
довіряють, а живуть так, як їм здається краще.

Якщо сказати коротко, то людство поділяєть-
ся на тих, хто вірить у Бога, і на тих, хто довіряє 
Богу. На превеликий жаль, сьогодні у світі більше 
тих, які тільки вірять у Бога, але Богові себе не 
довіряють, а живуть своїм спотвореним гординею 
розумом. Більше того, такі люди хочуть, щоб Бог 
робив те, що їм заманеться, тобто щоб Господь 
був слухняний до їхніх фантазій. Це називається 
хибною духовністю. Святі Отці цей духовний стан 
називають «принадою». Вважаю, що оманлива 
духовність є найбільшою проблемою та загрозою 
для нинішнього світового суспільства. Якщо ми 
хочемо жити, ми повинні довіритись Богові і че-
рез виконання Божих Законів духовно оживляти і 
вдосконалювати себе. Саме це є Закон Життя.

— А розкол? Які чинники потрібні для його 
подолання?

— Знаєте, коли Спаситель молився в Гефси-
манському саду, то казав: «Хай будуть усі одне» 
(Іон. 17:21). Сам Господь хотів, щоб усі були єдині, 
але цього не сталося. Такі ми вперті люди.

І моє бажання, щоб усі були єдині, але єдність 
має бути у Христі. Якщо вона буде не в Христі, а 
на якихось інших підставах, то хоч би якими вони 
були, єдності не буде. А в Христі єдність може 
бути, але вона дуже тяжко твориться. Легко пор-
вати, а важко залатати.

— Що кожен із нас, духовенства та вірую-
чих, має робити на своєму рівні, щоб сприяти 
відновленню єдності?

— Думаю, щоб відно-
вилася єдність, кожен має 
дбати про своє особисте 
спасіння. Тоді, можливо, ця 
ідея буде максимально вті-
лена. Але вважати, що усі 
об’єднаються це неможли-
во, це утопія. Максимальне 
об’єднання можливо, коли 
найбільша кількість людей 
приєднається до Христа. А 
це можливо лише за умови, 
що кожен із нас насамперед 
дбає про своє спасіння.

Як пастир я повинен ду-
мати і про тих, хто заблукав, 
але перш за все я повинен 

дбати про тих, хто в лоні Церкви. У нас часто бу-
ває: у лоно Церкви загнав, як у концтабір, зачинив 
ворота і пішов шукати інших, а ці тут гинуть від 
голоду.

Найперше завдання Церкви — дбати про тих, 
хто в Ній, щоб вони відчували себе добре, щоб 
росли духовно. Нас багато, і всі ми на різних рів-
нях духовної досконалості. Завдання священи- 
ка — зрозуміти, на якій сходинці у духовному 
відношенні знаходиться людина, і допомогти їй 
піднятися на сходинку вище. Головне завдання 
Церкви — допомогти тим, хто всередині огорожі 
церковної, ставати краще.

А потім уже, якщо ще залишається енергія, ло-
вити тих, хто бігає пустелею…

— Як тоді Церква має здійснювати місію, 
якщо чи не у кожного священика дуже багато 
парафіян, і сил благовістити просто не виста-
чить?

— Священик благовістить щотижня, кожне 
свято, і двері Церкви відчинені для всіх. Хто хоче, 
може прийти і послухати благовістя.

Благовістити — це не означає, що священик по-
винен у неділю або у свято бігти на базар, коли там 
повно народу, або у суботу на стадіон, коли там 
футбольний матч. Благовістя відбувається у храмі. 
І Спаситель, коли ходив по землі, переважно захо-
див у синагогу, де збираються віруючі люди, і там 
проповідував. Бувало таке, що десь і в пустелі про-
повідував, але люди йшли до Нього слухати, і Він 
їм говорив. Зверніть увагу, що не Христос йшов до 
людей, а люди йшли до Христа.

Можна сказати: а чому б священикові не піти 
туди, де на нього не чекають? Справа в тому, що я 
можу піти в будь-яке місце, але для людини, яка не 
хоче мене чути, я не принесу жодної користі, хоча і 
говоритиму найбільш корисні і добрі слова. Якщо 
людина готова прийняти слово Боже, вона йде, 
шукає, де б його почути. А йти ловити тих, хто 
не хоче слухати, це просто «працювати без ККД». 
Людина має бути готовою прийняти слово.

Продолжение – в апреле >>>

news.church.uaслово Предстоятеля

Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ публікує 
інтерв’ю Блаженнішого Митрополита Київського і всієї 
України Онуфрія для журналу «Печерський Благовісник», 
у якому Предстоятель дав низку настанов священно-
служителям — про місію пастирів, про обов’язкове мо-
литовне правило, про те, як не «вигорати», що читати 
та висловив своє бачення подолання розколу у церковній 
єдності.

Дар священнослужіння 
Інтерв’ю з Блаженнішим Митрополитом  

Київським та всієї України Онуфрієм

Відповідний циркуляр Київської 
Митрополії був надісланий усім єпар-
хіальним Преосвященним 26 лютого, 
повідомляє Інформаційно-просвіт-
ницький відділ УПЦ.

ПРОХАННЯ  
НА СУГУБІЙ ЄКТЕНІЇ

Еще молимся, о еже мир и тиши-
ну вселити в землю нашу, украинс-
кую, и избавити нас от всякого врага 
и супостата. Сердцем сокрушенным 
взываем Тебе, Господи, Источниче 
любви и милосердия, Великодарови-
тый Защитниче наш, скоро услыши и 
милостивно помилуй. 

Призри, Владыко Человеколюбче, 
милостивным Твоим оком на народ 
наш, во скорби сущий, и сохрани: в 
терпении отчаявшихся, не по своей 
нужде домы и селения своя оставив-
шия. Благослови, Господи, людей с 
любовию и состраданием принимаю-

щих их и самарянинову милосердную 
руку помощи им подающих. Молимся 
Тебе, Спасителю наш, скоро услыши 
и яко Благосерд помилуй. 

МОЛИТВА
Владыко Вседержителю, Госпо-

ди Иисусе Христе Боже наш, призри 
милостивно с высоты человеколюбия 
Твоего на вопль и стенание народа 
украинского, в скорби сущаго. 

Вемы Господи, яко грехми и без-
законии нашими прогневахом Твою 
благость, но умилосердися и поми-
луй нас; не отврати Лица Твоего от 
нас в смятении и печали сущих. Да-
руй нам всесильную благодать Твою: 
власти умудри, воинство наше му-
жеством укрепи, споспешствуй им 
во всем благопотребном, лишенныя 
крова введи в домы, плененныя изба-
ви, недугующия исцели, отчаянныя 
утеши, на поле брани жизнь свою 

положивших милости Твоей сподоби 
и вся люди Твоя сохрани от врага и 
супостата. 

Молимся Тебе, Боже наш, да бу-
дут уши Твои внемлюще гласу моле-
ния нашего, не отврати Лица Твоего 
от воздыханий наших и не остави 
Отечество наше Православное. По-
даждь, Господи, вожделенный мир 
и спасение всем на Тя уповающим и 
призывающим Имя Твое, молитвами 
Преблагословенныя Матери Твоея и 
Владычицы нашея Богородицы, свя-
того крестителя и просветителя на-
шего великого и равноапостольного 
князя Владимира и всех святых земли 
нашея. Ты бо еси крепость и утверж-
дение, помощь и победа верно на Тя 
уповающих и Тебе славу воссылаем 
со безначальным Твоим Отцем и с 
Пресвятым Духом, ныне и присно и 
во веки веков. Аминь.

Новости

В усіх храмах і монастирях УПЦ підноситимуться особливі прохання  
і молитва за припинення бойових дій і відновлення миру в Україні

З благословення Блаженнішого Митрополита Київського і всієї України Онуфрія в усіх храмах і монастирях 
Української Православної Церкви під час Божественної літургії на сугубій єктенії виголошуватимуться 
особливі прохання і молитва за припинення бойових дій та відновлення миру в Україні
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«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

Говорится: печать дара Духа Святого. 
А на что, батюшка, ваше Боголюбие, 
кладем мы, убогие, печати свои, как 
не на сосуды, хранящие какую-ни-

будь высокоценимую нами драгоценность? 
Что же может быть выше всего на свете и 
что драгоценнее даров Духа Святого, ниспо-
сылаемых нам свыше в Таинстве Крещения, 
ибо крещенская эта благодать столь велика, 
столь живоносна для человека, что даже и от 
человека-еретика не отъемлется до самой его 
смерти, то есть до срока, обозначенного свы-
ше по Промыслу Божию для пожизненной 
пробы человека на земле — на что он будет 
годен и что он в этот Богом дарованный срок 
при посредстве свыше дарованной ему силы 
благодати сможет совершить.

И если бы мы не грешили никогда после 
крещения нашего, то вовеки пребывали бы 
святыми, непорочными и изъятыми от всякия 
скверны плоти и духа угодниками Божиими. 
Но вот в том-то и беда, что мы, преуспевая в 
возрасте, не преуспеваем в благодати и в разу-
ме Божием, как преуспевал в том Господь наш 
Христос Иисус, а напротив того, развращаясь 
мало-помалу, лишаемся благодати Всесвято-
го Духа Божиего и делаемся в многоразлич-

ных мерах грешными людьми. Но когда кто, 
будучи возбужден ищущею нашего спасения 
премудростью Божиею, обходящею всячес-
кая, решится ради нее на утреневание к Богу 
и бдение ради обретения вечного своего спа-
сения, тогда тот послушный гласу ее, должен 
прибегнуть к истинному во всех грехах своих 
покаянию и сотворению противоположных 
содеянным грехам добродетелей, а через доб-
родетели Христа ради к приобретению Духа 
Святого, внутрь нас действующего и внутрь 
нас Царствие Божие устраивающего.

Слово Божие недаром говорит: «внутрь 
вас есть Царствие Божие, и нуждницы вос-
хищают его» (Лк.17:21, Мф.11:12). То есть — те 
люди, которые, несмотря и на узы греховные, 
связавшие их и не допускающие прийти к 
Нему, Спасителю нашему, с совершенным по- 
каянием, презирая всю крепость этих грехо-
вных связок, нудятся расторгнуть узы их, —  
такие люди являются перед лице Божие паче 
снега убеленными Его благодатию. «При-
идите, — говорит Господь, — и аще грехи 
ваши будут, яко багряное, яко снег убелю 
их» (Ис.1:18). Так некогда святой тайновидец  
Иоанн Богослов видел таких людей во одеж-

дах белых, т. е. одеждах оправдания, и фини-
цы в руках их, как знамение победы, и пели 
они Богу дивную песнь Аллилуя. Красоте пе-
ния их никтоже подражати можаше.

Продолжение – в апреле >>>

Радость знать Бога, веровать в Бога, 
идти за Ним и носить Его в своем 
сердце дает силы человеческому духу 
побеждать все испытания, болезни и 

страдания. Она вдохновляет его на подвиги 
во имя любви к Богу и к ближнему.

Вы знаете, что все апостолы, кроме Иоан-
на Богослова, окончили свой апостольский 
подвиг мученической смертью. И апостол 
Иоанн Богослов, скончавшийся в глубокой 
старости, за проповедь веры подвергался го-
нениям и истязаниям. Все апостолы в своем 
проповедническом подвиге потерпели мно-
жество всяких испытаний — их били, заклю-
чали в темницы, изгоняли из города в город, 
многократно пытались убить, но ничто не ос-
танавливало их в их порыве продолжать свое 
апостольское дело проповеди до конца дней. 
Мало того: св. апостол Павел, который пре-
терпел гонений больше других апостолов, как 
бы от лица их всех говорит в своих послани-
ях: «Мы являем себя, как служители Божий, в 
великом терпении, в бедствиях, в нуждах…, 
под ударами, в темницах, в изгнаниях.., нас 
огорчают, а мы всегда радуемся» (2Кор.6:3–10). 
Откуда эта радость? Это та радость, о которой 
мы вспоминаем в эти пасхальные дни. Апос-
толы видели своими глазами Божественного 
Учителя, слушали Его речи и поклонялись 
Ему Воскресшему, и эту радость знать Бога, 
идти за Ним, служить Ему, ощущая Его в сво-
ем сердце, они пронесли через весь свой жиз-
ненный путь, весь свой апостольский подвиг. 

Кто эту радость нашел в своем сердце, тот уже 
живет с ней до конца своих дней.

Из житий святых мучеников мы знаем о 
том, как страдали и умирали мученики пер-
вых веков христианства. Их подвергали тяже-
лым пыткам перед смертью и, как говорят нам 
сказания о подвигах св. Екатерины, св. Феодо-
ра Стратилата и многих других, они, стоя пе-
ред лицом смерти с выдернутыми ногтями, с 
переломленными костями, с обожженным те-
лом, встречали смерть улыбаясь. Откуда эта 
сияющая улыбка радости? Всё из того же ис-
точника. Страдая и умирая, они видели очами 
своей веры протянутую к ним руку Того, за 
Кого умирали, и в этой руке видели приготов-
ленные для них венцы, согласно обещанию 
Господа: «Будь Мне верен до смерти и дам 
тебе венец жизни» (Откр.2:10).

В IV и V веках в египетской пустыне под-
визались отшельники. Тяжелыми, доброволь-
но взятыми на себя подвигами они доводили 
себя до полного истощения и изнурения пло-
ти. Казалось бы, такой подвиг должен был их 
сделать суровыми, сосредоточенными, стро-
гими к другим, как они были строги к себе. 
Как раз наоборот. Сквозь пески этой египет-
ской пустыни к ним тянулись вереницы лю-
дей не только для того, чтобы поклониться их 
подвигу, но и для того, чтобы от них получить 
себе утешение. И они, эти носители необык-
новенных подвигов, умели насыщать сердца 
приходивших к ним радостью. И это потому, 
что сами они были полны этой радостью. Чем 
ближе человеческая душа к Богу, чем она тес-
нее прилепляется к Богу, тем большей радос-

тью она напоена.
Мы ведь имеем близкий для 

себя пример такого источника ра-
дости в лице преподобного Сера-
фима Саровского чудотворца. Этот 
наш русский подвижник, подра-
жая древним отцам, тысячу дней 
и тысячу ночей стоя на коленях на 
камне, молясь Богу, нес подвиг пус-
тынножительства, молчания, за-
твора, поста. И когда уже на конце 
своего подвига он стал принимать 
к себе народ, то все увидели в нем 
старца, полного такой внутренней 
духовной радости, которая как из 
переполненной чаши истекала из 
него. Он встречал людей во все 

дни года пасхальным приветствием «Хрис-
тос Воскресе»; обращаясь к людям, называл 
их: «Радость моя!», и на лице его всегда была 
ласковая, сияющая улыбка. Разнообразными 
подвигами в своей жизни он достиг степени 
такого тесного общения с Богом, что душа его 
стала сосудом чистой святой радости.

Св. апостол Павел, зовя всех нас к Богу, 
научая спасать свою душу для вечной жиз-
ни, всем нам завещает: «Всегда радуйтесь» 
(1Фес.5:16). 

Такая внутренняя духовная радость хрис-
тианского сердца является и показателем той 
степени духовной жизни, до какой достигает 
это сердце. Тот же св. апостол Павел в другом 
своем послании говорит, что плодом пребы-
вания Духа Божия в сердце человека, в числе 
других, является и радость (Гал.5:22). Если этой 
радости нет, то нет и Духа Божия в сердце.

Спаситель сказал нам, что этой радости 
никто от нас отнять не может. Ни страдания, 
ни болезни, ни люди, ни мысль о смерти, ни 
сама смерть не лишает этой радости того, кто 
ее приобрел в своем сердце.

Только одно может от нас отнять ее — это 
грех. Когда грех входит в сердце человека и 
владеет этим сердцем, в нем уже не может 
быть Духа Божия, ибо «что общего у света с 
тьмою?» (2Кор.6:14) — говорит св. апостол Па-
вел. «Нет радости нечестивому» — сказано в 
слове Божием.

Грех неосознанный и, значит, неоплакан-
ный, неискупленный, особенно грех упорный 
и многолетний, разрушает связь души че-
ловека с Богом. Он отнимает от сердца бла-
гоговение, дух молитвы — все то, чем жило 
это сердце до своего рабства греху, и вместе с 
тем лишает его той радости о Боге, какую это  
сердце имело раньше.

Пусть каждый из нас не только своей 
мыслью, но всем своим существом сознает, 
что самый страшный враг наш — это грех. 
Пусть каждый из нас не жалеет трудов, иног-
да и очень упорных, для того чтобы вырвать 
из сердца и плоды, и самые корни грехов и 
страстей.

В дни Великого поста мы, православные 
христиане, все говели, оплакивали свои гре-
хи, приносили в их покаяние, очистили свое 
сердце, и потому наша радость о воскресшем 
Господе в эти пасхальные дни так чиста, глу-
бока и неисчерпаема. Все мы своими сердца-

ми сливаемся с той ра-
достью, какой дышит, 
какой сияет в своих 
гимнах наша Церковь. 
Пусть каждый из нас 
бережет эту радость до 
конца своих дней! Пусть 
для каждого из нас она 
будет путеводной звез-
дой на его жизненном 
пути и источником ду-
ховных и телесных сил, 
особенно тогда, когда 
Богу угодно посылать 
нам испытания.

1946 г.

ПоУЧеНия
Преподобный  
Серафим Саровский 

О цели христианской жизни

ПоУЧеНия

Постящемуся 
более всего нужно 
обуздывать 
гнев, приучаться 
к кротости и 
снисходительности, 
иметь сокрушенное 
сердце, изгонять 
нечистые пожелания 
представлением того 
неусыпающего огня 
и нелицеприятного 
суда, быть выше 
денежных расчетов, 
в милостыне 
показывать великую 
щедрость, изгонять 
из души всякую злобу 
на ближнего.

Святитель 
 Иоанн Златоуст

Из беседы преподобного Серафима с Н.А. Мотовиловым
<<< Начало в №1, 2/2022

Радость (Пасха)
ПрАЗдНиК

Митрополит Николай (Ярушевич)<<< Окончание. Начало на стр. 8

«О ней же Он сказал и мироносицам, 
явившись им в день Своего 
воскресения: «Радуйтесь!»

Мф.28:9


